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ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Новые загадки «дела Скрипалей»:

ДЕПАРДЬЕ ТОЖЕ ОКАЗАЛСЯ 
АГЕНТОМ ГРУ?

Продолжение читайте 
на > странице 12.Подробности читайте на > страницах 6 - 7.

Алена МАРТЫНОВА

Как вчерашние 
звезды оказываются 
на обочине жизни. 

- Я об этом никому не рассказывал, даже 
родным и близким, чтобы не нагружать, - 
опускает глаза почти легендарный строи-
тель Джумшут из сериала «Наша Russia», 
чье имя стало нарицательным для всех 
гастарбайтеров из Средней Азии. Послед-
ние несколько лет 67-летний Валерий 
Магдьяш, для которого эта роль стала 
звездной, скитался по улицам и вокзалам, 
мечтая однажды вернуться к нормальной 
жизни.

Джумшут 
из «Нашей Russia» 
стал бомжом
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Имя актера 
неожиданно 

всплыло в этом громком 
деле. Код подразделения 

в его российском паспорте 
(см. фото) совпал с цифрами 

в документах так называемых 
агентов ГРУ. Казалось бы, 
и что? Но это сообщение 

вызвало новую волну 
конспирологии... 

Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

Две сестры из Кызыла 
- тувинки Чечек и Алимаа 
Сат (45 и 42 года) отпра-
вились по грибы. Как за-
блудились - сами не поняли. 
Быстро стемнело,  дождь 
начался. При себе - ни еды, 
ни спичек. Первая ночь, а 
за ней и вторая застали 
женщин под открытым не-
бом. Температура опуска-
лась до минус трех. Уснешь 
- замерзнешь насмерть.

- Словами этот ужас 
не описать. Так страшно 
было. Спали мы стоя, при-
слонившись друг к другу 
спинами, - вспоминают о 
своих приключениях се-
стры. Батареи в их теле-
фонах начали садиться. 
Тогда и решили, что надо 
СМС написать - хоть в от-
правленных останется: «Ес-
ли нас не найдут живыми, 
простите, мы вас любим».

Тем временем на пои-
ски женщин вышел отряд 
МЧС.

   - Нашли их в шесть 
утра с помощью тепло-
визора, - рассказал 
спасатель Радислав 
Кызыл-оол, - в 50 кило-
метрах от места, из ко-
торого они ушли. Ноги 
у обеих совсем отка-
зали. Пришлось даже 
массаж делать, чтобы 
кровоток восстановить.
  Встреча с родней по-
лучилась бурной. Обеих 
грибниц сразу укутали в 
пледы, начали отпаивать 
горячим чаем.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Заблудившихся в лесу женщин нашли 
с помощью тепловизора

70% россиян считают 
себя счастливыми

Олег АДАМОВИЧ

Левада-Центр 
узнал, что радует 
и расстраивает 
жителей страны.

Казалось бы, даже аме-
риканскими санкциями нас 
не сломить. И на дешевею-
щий рубль плевать. Опрос 

Левада-Центра показал, 
что 70% россиян считают 
себя счастливыми. Вроде 
неплохо. Но раньше-то мы 
были счастливее - в 2017 
году довольные жизнью со-
ставляли 77%, а в 2016-м 
- 82%.

По данным опроса 
Левада-Центра, благополу-
чие семьи и родственников 
- главный источник радо-
сти. 74% россиян сказали, 
что их делают счастливыми 
близкие. 

54% россиян признали, 
что их расстраивает низ-

кая зарплата и неинте-
ресная работа. Еще 17% 
граждан быть счастливым 
мешает положение в стра-
не.

Вторая причина, почему 
уровень счастья падает, в 
демографии. Традиционно 
счастливых больше среди 
молодежи, а несчастных 
- среди стариков. В Рос-
сии как раз количество 
пенсионеров растет отно-
сительно работающих мо-
лодых. Скепсис пожилых 
испортил статистику удо-
влетворенности жизнью.

Газета нашего города ●
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аРакета, сбившая 

«Боинг», была 
украинской

Читайте на >  странице 3.

Минобороны РФ:

Сухой закон 
в России

За и против. Поспорим с Милоновым!

21.05
(мск)
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ЗДОРОВЬЕ
Меняем популярные 
вредные продукты 
на полезные. 
Но такие же вкусные!

ВИДЕО
Танцующий 
доктор приносит 
радость 
больным детям

ФОТО
Евгений Петросян 
сменил имидж 
и превратился 
в мачо
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 18.09.2018 Картина дня:

 ■ СОСЕДИ

Александр ГРИШИН

Очередной кошмар 
Порошенко - 
внутреннее море 
«под пятой России».

Присутствие России в 
Азовском море не нарушает 
ни одной нормы междуна-
родного законодательства. 
Но Петр Порошенко заявил, 
что «цель России - оккупиро-
вать Азов так же, как Крым»:

- Это жесткое нарушение 
международного права. Мы 
укрепляем наших военных 
там и начинаем дело против 
России в международной па-
лате третейского суда.

А экс-президент Украины 
Леонид Кучма высказался в 
том смысле, что надо «дать 
отпор наглым действиям рос-
сийского флота».

- Мы видим, сколько Рос-
сия тут использует кораблей 
и с Каспийского, и с Бал-
тийского моря, - посетовал 
Кучма. - Надо поднимать 
возможности нашего флота.

Что так возбудило Ки-
ев? Вакханалия, которую 
на Украине же и развяза-
ли. Сначала пограничники 
Украины по-пиратски за-
хватили рыболовецкое суд-
но «Норд» под российским 
флагом. В Херсоне был за-
держан танкер «Механик 
Погодин», имевший разре-

шение для захода в порт под 
разгрузку. Россия ответила 
задержанием обычной ло-
ханки украинских браконье-
ров, убивавших дельфинов 
у крымского побережья. И 
ввела пограндосмотр прохо-

дящих под ним судов и лоц-
манскую проводку.

На этом фоне командование 
ВСУ «резко усилило» группи-
ровку на Азовском побережье. 
Сюда на трейлерах по автодо-
рогам доставили 2 из 6 кате-

ров «Гюрза-М», сделанных на 
киевском заводе «Кузница на 
Рыбальском», опосредованно 
принадлежащем Порошенко.

В конце прошлой недели 
на этом же заводе спустили 
на воду первый десантно-

штурмовой катер проекта 
«Кентавр». Любовались спу-
ском министр обороны Укра-
ины Степан Полторак и глава 
совбеза Александр Турчинов.

- Этот катер не хуже россий-
ского «Раптора»! - восторгался 
Турчинов. - Он имеет мощное 
оружие, достигает 40 узлов, 
может десантировать 36 мор-
пехов!

Турчинов что-то путает. 
Основу огневой мощи «Кен-
тавров» составляют блоки для 
пуска неуправляемых авиаци-
онных ракет. Летят они мак-
симум на 2 км. О прицельной 
стрельбе даже при легком вол-
нении на море и мечтать не 
приходится.

Первые 2 из 18 «Кентавров» 
заложили в 2016-м. Понадо-
бится лет 9, пока заказ для 
флота исполнят. Где к тому 
времени будет Украина?

Но и переброшенные 
на автоприцепах катера 
«Гюрза-М» - слабое утешение 
для самостийных адмиралов. 
Эти по сути речные катера мо-
гут не ходить, а плавать лишь 
в прибрежной зоне - шторма 
боятся как огня. Из-за чего и 
не пошли в Азовское из Чер-
ного моря своим ходом. Да 
и запас этого хода у них не 
превышает 400 миль при са-
мом экономичном режиме. 
А длительность автономно-
го плавания таких катеров не 
превышает 5 суток.
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Для Украины «Кентавр» - это звучит гордо. Годится для того, чтобы на его фоне толкать 
патриотические речи и делать селфи. Но для господства на Азове мореходные 

качества слабоваты...

Игорь ЯКУНИН

Пресс-секретарь 
главы государства 
прокомментировал обмен 
репликами Владимира Путина 
и Синдзо Абэ, а также явление 
народу «путешественников 
в Солсбери» Петрова 
и Боширова.

Точкой отсчета в осеннем диало-
ге лидеров России и Японии можно 
считать встречу 10 сентября в рамках 
Восточного экономического фору-
ма во Владивостоке. Два дня спустя 
российский президент предложил 
заключить мирный договор с Япо-
нией до конца 2018-го - без предва-
рительных условий. Ну а 16 сентября 
63-й премьер-министр Страны вос-
ходящего солнца так отреагировал 
на предложение Путина: проблема 
мирного договора может быть решена 

только после урегулирования терри-
ториального вопроса. Притом Абэ 
подчеркнул, что его российский виза-
ви обещал «обязательно решить про-
блему» спорных территорий (речь о 
четырех курильских островах - Куна-
шир, Итуруп, Шикотан и Хабомаи).

В воскресном эфире телеканала 
«Россия 1» пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков заявил:

- Переговоры будут продолжаться. 
Понятно, что у каждой из сторон в си-
лу внутренних соображений, по иным 
причинам существуют свои ограни-
чители, свои нюансы в подходах. Но 
стратегически премьер-министр Абэ 
и президент Путин подтвердили на-
мерение работать для заключения 
мирного договора.

Песков подчеркнул, что при всех 
этих нюансах «никто не отказывается 
от намерения продолжить перегово-
ры, чтобы выйти на консенсус».

Японцы упирают на трактат о тор-

говле и границах от 1855 года. Рос-
сийская сторона - на договоренности 
по итогам Второй мировой войны 
(наш МИД регулярно подчеркивает 
незыблемость принадлежности Юж-
ных Курил). 

Кроме того, пресс-секретарь прези-
дента прокомментировал и историю о 
том, как на всеобщее обозрение была 
предъявлена знаменитая «парочка из 
Солсбери» - Петров и Боширов. 

- Нет, это не была заготовка. То, 
что президент сказал об этих людях, 
- это действительно было его реше-
нием. Оно было неожиданностью для 
нас, мы об этом не знали, - заявил 
Песков и добавил: - Ни Петров, ни 
Боширов к Путину не имеют ника-
кого отношения. И к Кремлю тоже, 
безусловно.

А мы продолжаем изучать все 
спорные моменты вокруг «парочки
 из Солсбери». См. на > стр. 6 - 7.

Дмитрий Песков - о мире с Японией 
и сюрпризах от президента

Киев винит Москву в «оккупации Азова»

СКАЗАНО
«Я хочу до-

биться прогрес-
са, чтобы обе 
страны приш-
ли к общему 
пониманию то-
го, что сотруд-
ничество Рос-
сии и Японии 
даст большие 
результаты и сделает жизнь богаче. Но 
сначала необходимо решить территори-
альный спор, а только потом - заключать 
мирный договор».

(Синдзо АБЭ,  премьер-
министр Японии, - в ответ 

на предложение Владимира 
Путина заключить мирный договор 

без предварительных условий 
до конца года.)

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает 
в «Коридорах власти» 

по будням 
с 9.45 (мск) на Радио «КП».
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Александр КОЦ

Минобороны 
предъявило веские 
доказательства 
причастности 
Киева 
к катастрофе 
гражданского 
лайнера 
над Донбассом.

В те минуты когда 
вы читаете эти стро-
ки, над 223-м зенитно-
ракетным полком 
ВСУ в Львовской об-
ласти наверняка под-
нимается густой дым. 
Командование части 
уничтожает докумен-
тацию, начиная с 1987 
года. Впрочем, все 
компрометирующие 
документы, о которых 
шла речь на брифинге 
Минобороны России, 
уже наверняка уни-
чтожены.

В понедельник рос-
сийское оборонное 
ведомство обнародо-
вало железобетонные 
доказательства при-
частности украинских 
военных к катастрофе 
«Боинга» МН17 в не-
бе над Донбассом ле-
том 2014 года. Для то-

го чтобы с точностью 
до 100 процентов 
понять, кто выстре-
лил по гражданскому 
лайнеру, необходимо 
было выяснить, кому 
принадлежала раке-
та зенитно-ракетного 
комплекса «Бук». О 
том, что именно этот 
ЗРК атаковал самолет, 
сошлись во мнении все 
стороны.

В итоге российские 
специалисты сумели 
установить маршрут 
той злосчастной раке-
ты. Бортовые номера 
боеприпаса читались 
на его обломках, об-
наруженных на месте 
крушения. Судя по 

журналу учета при-
нятой продукции, 
которые всегда ведут-
ся на предприятиях-
изготовителях, уда-
лось установить 
конечного получате-
ля ракеты (бортовой 
номер 886847379). И 
это воинская часть 
20152 Украинской 
ССР (223-я зенитно-
ракетная бригада). 
При этом Миноборо-
ны России пошло на 
рассекречивание части 
соответствующей до-
кументации.

В журнале четко за-
фиксировано, что ра-
кета была получена в 
1987 году воинской ча-
стью 20152 Украинской 
ССР. Сегодня это 223-й 
зенитно-ракетный Те-
ребовлянский полк, 
дислоцирующийся в 
городе Стрый Львов-
ской области Украи-

ны. И дивизионы этого 
полка с 2014 года при-
влекались к «антитер-
рористической опера-
ции» в Донбассе. ЗРК 
«Бук» 223-го полка в 
зоне АТО мелькали в 
том числе в телесюже-
тах украинских кана-
лов.

Сейчас, конечно, со-
вместная следственная 
группа, в которой до-
минирует украинская 
точка зрения, долж-
на запросить у Кие-
ва документацию по 
приему этой самой 
ракеты на вооруже-
ние. И отсутствие со-
ответствующих актов 
должно означать толь-
ко одно - Украина на-
меренно уничтожила 
любые сведения, ко-
торые могут скомпро-
метировать ее. Грубо 
говоря, замела следы 
своего преступления.

В чем мы особенно 
рванули вперед?
Марина ЮДЕНИЧ, писатель, публицист:

- У нас гражданское общество повысило активность в управ-
лении государством. На минувших выборах беспрецедентное 
число наблюдателей работало на участках в регионах. И уро-
вень образования населения - наш конек.

Александр ЛЮБИМОВ,  
президент телекомпании «ВИД»:

- Вопрос: как считают и у кого заказывают опросы? Я вот 
так не считаю. Если Норвегия в этом рейтинге на первом ме-
сте - нам в нем лучше вообще не быть. Швейцария - страна 
пенсионеров - какой там человеческий капитал? У нас самобыт-
ная страна. И достаточно чувства собственного достоинства, 
чтобы не заниматься этими тараканьими бегами с норвежцами 
и швейцарцами.

Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:
- Мы делаем большие шаги вперед в плане комфортной сре-

ды проживания. Ожидаемая продолжительность жизни у нас 
растет. Нам надо ориентироваться на качество жизни каждого 
отдельно взятого человека.

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Россия сохраняет хоть тающий, но потенциал советских 

времен. Когда наш народ был начитан, образован, консолиди-
рован. Не думаю, что сегодня российский средний гражданин 
может похвастать тем, что из него получится вскоре нобе-
левский лауреат. Одна часть общества пользуется сливками 
образования, а другая стремительно дичает.

Юрий АЛЕКСЕЕВ,  
почетный строитель России, профессор:

- У нас активно прогрессирует наука. Не так давно в строи-
тельной науке появилось три направления (а прежде было 
два) - архитектура, строительство и градостроительство. 

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, актер, пародист:
- Есть пункты, по которым мы отстаем, - ну вот вовлеченность 

граждан в принятие решений. А если сравнивать уровень обра-
зованности, скажем, россиян и американцев - последние имеют 
крайне расплывчатое представление о географии, например. 
И Европу воспринимают как одну большую страну со столицей 
в Лондоне. Наша молодежь имеет прикладную тягу к знаниям, 
потому что их можно капитализировать. Но мы очень особая 
страна. Мы участвуем в боях без правил. И надо научиться у 
Америки быть эгоистами. Перестав быть альтруистами.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 583 тысячи человек

в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

68,20 
- 08 коп.

79,36 
- 59 коп.

78,5
+ 0,5%
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Владимир НИКОЛАЕВ

В рейтинге ООН  
мы вошли 
в группу стран 
с очень высоким 
уровнем 
человеческого 
развития.

Опубликован еже-
годный Индекс чело-
веческого развития 
(ИЧР), который со-
ставляет ООН. В спи-
ске из 189 стран Россия 
занимает 49-ю строчку. 
А в 2014-м, например, 
была только на 57-м. 
Для сравнения берут-
ся три основных по-
казателя - ожидаемая 
продолжительность 
жизни, уровень об-
разования и валовой 
национальный доход 
в расчете на душу на-
селения. Помимо Рос-
сии, есть в списке и 
другие представители 
бывшего СССР. На-
пример, Эстония за-
няла 30-е место, Лит-
ва - 35-е, Латвия - 41-е, 
Беларусь - 53-е, Казах-
стан - 58-е. На Укра-

ине дела не очень -  
88-е место. Но хуже 
всех из бывших «на-
ших» у Таджикиста-
на - 127-е место. 

А лидерство экс-
перты ООН присуди-
ли Норвегии. За ней 
следуют Швейцария, 
Австралия, Ирландия, 
Германия, Исландия, 
Гонконг, Швеция, 
Сингапур и Нидер-
ланды. Замыкают же 
список Бурунди, Чад, 
ЮАР, Центральноаф-
риканская Республика 
и Нигер.

«Общая тенденция 
во всем мире идет в 
сторону продолжения 
человеческого разви-
тия, совершенство-
вания», - говорится в 
докладе. Если в 2010 

году в группе с «очень 
высоким» уровнем че-
ловеческого развития 
было 46 стран, то по 
результатам 2018-го - 
уже 59. Число стран с 
низким уровнем за это 
время уменьшилось с 
49 до 38.

В анализе данных 
видно, какая разная 
судьба уготована жи-
телям стран - лидеров 
и аутсайдеров, отме-
чают эксперты. Так, 
ребенок, родивший-
ся в Норвегии, стра-
не с самым высоким 
индексом, проживет 
более 82 лет, почти 18 
из них уйдет на обуче-
ние. А малыш, появив-
шийся на свет в Ниге-
ре (последнее место), 
едва дотянет до 60, а 

на учебу ему отведено 
лишь 5 лет.

Кроме того, в докла-
де отмечается и ген-
дерное неравенство. 
Во всем мире сред-
ний ИЧР для женщин 
на 6% ниже, чем для 
мужчин. По мнению 
экспертов, это обу-
словлено более низ-
ким уровнем дохода и 
образования у женщин 
многих стран.
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Россия - 
цивилизованная 
наша держава

 ■ ВОПРОС ДНЯ

«Боинг» МН17 сбит украинской ракетой
 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО
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По номеру на боеприпасе в Минобороны смогли установить его путь 
от завода-изготовителя до воинской части. И заканчивается он 

на Украине. 
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55-летний Андрей Та-
расенко для Приморья 
человек новый. Он хоть 
и родился во Владиво-
стоке, большую часть 
жизни провел вдалеке. 
С 1980 по 1994 год слу-
жил в Вооруженных си-
лах. На одной из пресс-
конференций Тарасенко 
упомянул о службе на подводном флоте. В 
девяностых - двухтысячных начинает с бизнеса, 
а затем госслужба - «Росатом», Россельхоз-
банк, «Росморпорт». В октябре 2017-го указом 
президента топ-менеджера назначают и. о. гу-
бернатора Приморья. В родном Владивостоке 
он расправил не только крылья, но и паруса, 
переплюнув по размаху питерский фестиваль 
выпускников. Общественность хоть и поворча-
ла по поводу 70 миллионов бюджетных рублей, 
потраченных на это мероприятие, но при этом 
оценила. Тарасенко примерный семьянин. Дочь 
уже взрослая. А супруга Светлана своими 
успехами на почве благотворительности на-
верняка добавила мужу голосов. 

- Приморский край - очень сложный 
регион, где пересекаются интересы 
многих бизнес-кланов, - говорит Дми-
трий Солонников, директор Инсти-
тута современного государствен-
ного развития. - Вот некоторые из 
этих особенностей.

❶ Рыба. Сейчас идет передел рыб-
ного рынка - ключевого для края. 

Это касается распределения квот на 
вылов рыбы и краба, строительства 
рыболовецких судов. В Приморье есть 
разные игроки на этом рынке. У кан-
дидата Тарасенко были влиятельные 
противники, которые заинтересованы 
в его проигрыше. (Летом на встрече 
с Путиным Тарасенко жаловался, что 
крупные московские и северные рыбо-
ловецкие компании перекупают квоты 
у небольших компаний из Приморья. 
А в перспективе лоббируют вовсе все 
права на вылов рыбы перевести на аук-
ционы, и тогда приморские поселки и 
рыбозаводы могут разориться, так как 
не смогут соперничать на аукционах с 
большими федеральными компаниями. 
То есть Тарасенко пытался отстаивать 
интересы местных, приморских рыбо-
промышленников. - Ред.)

❷ Граница. Приморский край - это 
граница с Китаем, очень тесные 

связи с одной из двух крупнейших эко-
номик мира.

❸ Порты и автомобили. Японский 
импорт. Автомобили, электроника, 

ширпотреб  - все это идет в Россию 
через Владивосток и другие грузовые 
порты. Как говорят, здесь сильно вли-
яние криминала. Кроме того, через 
дальневосточные порты идет экспорт 
угля и других товаров.

❹ Миллиарды из Москвы. Разви-
тие Дальнего Востока объявлено 

делом государственной важности. По 
госпрограммам сюда будут направ-
ляться большие бюджетные средства. 
Борьба за контроль над этими финан-
совыми потоками тоже идет.

СВОЙ ХАРАКТЕР
Ко всему этому надо добавить особый 

менталитет дальневосточников. Здесь 
много людей активных, привыкших са-
мостоятельно решать свои проблемы. 
От Москвы далеко, и внимания «феде-

ралов» меньше, чем в центральных ре-
гионах. Зато близко Китай, многие мест-
ные не раз там бывали и видели, что 
под коммунистическим руководством 
можно жить вполне неплохо. Наконец, 
уже упомянутое влияние околокрими-
нальных кругов. В Приморье говорят, 
что у них девяностые не заканчивались.

ДЕЛО НЕ В ПЕНСИОННЫХ 
ИЗМЕНЕНИЯХ

Говорить о том, что это голосова-
ние против пенсионных изменений, 
я бы не стал. Тема пенсий одинаково 
звучит и в Приморье, и в Москве, и в 
Новосибирской области, но результаты 
везде разные. Так что на результаты 
в Приморском крае повлияла именно 
ситуация в самом регионе на момент 
выборов, а еще работа избирательных 
штабов. Не секрет, что избирательные 
кампании в некоторых регионах были 
проведены из рук вон плохо, причем 
как партией власти, так и оппозицией.

ЗА КОММУНИСТОМ ТОЖЕ 
СТОИТ БИЗНЕС

Если представить, что губернатором 
станет коммунист Ищенко, то важно это 
не столько для жителей, сколько для 
кланов, которые стоят за ним. Перед 
вторым туром у Ищенко были задей-
ствованы большие ресурсы. Он далеко 
не «один в поле воин», и стоит за ним не 
только КПРФ, но и серьезный бизнес с 
лоббированием своих интересов.

Губернаторы-коммунисты есть и в дру-
гих регионах страны, но эти регионы 
мало отличаются от всех остальных. От-
ряды красной гвардии не формируются, 
«Аврора» не готовится сделать свой вы-
стрел. Все свои предвыборные обеща-
ния не могут выполнить ни губернатор-
единоросс, ни губернатор-коммунист. 
К этим обещаниям не стоит относиться 
иначе как к предвыборной агитации.

Записал Алексей ИВАНОВ.

Картина дня: волеизъявление

Самые горячие 
новости обсуждаем 

в программе 
«Главное - вовремя!» 

по будням с 7.05 
до 11.05 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
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 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Что делят кланы 
на Дальнем Востоке?

Александр СЫРЦОВ, 
Артем КАБАНКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Как коммунист 
побеж дал в гонке 
за губернаторство 
и вдруг... за полчаса 
все проиграл.

- Мечтаю дождаться 
окончательных итогов и 
звонка президента, - де-
лился своей радостью с 
корреспондентом «Комсо-
молки» в шестом часу утра 
понедельника, после вос-
кресного дня голосования, 
кандидат на должность 
губернатора Приморско-
го края коммунист Андрей 
Ищенко. Наверняка в тот 
момент он уже думал о 
шампанском - даже экс-
губернатор Евгений На-
здратенко заранее поздра-
вил кандидата от КПРФ. 
А дальше началось что-то 
невероятное...

6.30. Ищенко и не подо-
зревал, что через полчаса 
его догонит и перегонит   
и. о. губернатора Андрей 
Тарасенко. Случилось это 
как-то совершенно нео-
жиданно. Казалось, что 
единороссу 3,5 процента 
отрыва уже не отыграть, но 
он - по документам - вы-
рвался вперед на полтора 
процента! 

7.00. С рассветом стало 
ясно: во Владивостоке с 
выборами случилось что-
то невероятное. Полито-
логи бодрились: бывало 
и такое - резкий обгон на 
финишной прямой. Но 

припомнить, где именно, 
так и не смогли.

8.30. Пришел тревож-
ный сигнал из Уссурий-
ска - там на одном из из-
бирательных участков 
закрыли наблюдателей от 
КПРФ. Выехала подмога. 
Срывали замок. Потом 
долго разбирались, поче-
му в систему ГАС-Выборы 
из второго по населению 
города края поступают 
противоречивые данные.

9.30. Куратор примор-
ских выборов из Центриз-
биркома Евгений Шевчен-
ко официально поспешил 
объяснить причину такой 
метаморфозы. По его сло-
вам, при обработке про-
токолов ввод данных в си-
стему ГАС-Выборы шел с 
опережением. Данные из 
отдаленных городов и рай-
онов поступали в систему в 
последнюю очередь, а там 
избиратель отдал голоса 
Тарасенко, как это, напри-
мер, произошло в городе 
Арсеньеве. Но город авиа-
строителей, если смотреть 
официальные данные, как 
раз больше симпатизиро-
вал коммунисту. В отличие 
от Уссурийска, Спасска-
Дальнего и других городов.

10.00. Цифры на сай-
те ЦИК остановились 
на отметке 245 550 голо-
сов за Ищенко (48,06%); 
253 200 - за Тарасенко 
(49,55%) при относитель-
но высокой для второго 
тура явке (около 35%).

12.00. У администрации 
края собрались как при-
верженцы «красных», так 

и сторонники Тарасенко. 
Замсекретаря приморской 
ячейки «ЕР» Игорь Хрущев 
откровенно заявил:

- Ищенко использует ту 
же методику политической 
борьбы, которая приме-
нялась на Украине в 2014 
году на майдане. Это без-
ответственная и антина-
родная позиция.

18.00. На митинг в цен-
тре Владивостока собра-
лось около тысячи человек 
(население города почти 
605 тысяч). С утра Андрей 
Ищенко во всеуслышание 
объявил голодовку. А к ве-
черу на нем уже лица не 
было - голодовку он тут же 
отменил.

- Давайте дождемся, ког-
да прилетит следственная 
группа из Москвы, - вы-
ступил с речью «красный» 
кандидат.

Сторонники Ищенко 
условились приходить на 
площадь каждый день, по-
ка «справедливость не вос-
торжествует».
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Сторонники кандидата-коммуниста пообещали приходить на площадь 
до тех пор, пока не восторжествует справедливость.

Шампанское отменяется, 
выборы в Приморье 
обернулись скандалом

Кто же такой Андрей Ищенко (на верхнем 
фото в кружке)? 37-летний коммунист - ко-
ренной приморец, родился в Лесозаводске. В 
2004-м окончил Дальрыбвтуз по специальности 
инженера-судоводителя. Дослужился до старпо-
ма, но потом ушел в строительство. В 2014-м 
стал директором компании «Аврора-Строй». А 
два года назад его избрали депутатом краевого 
парламента. К успеху Андрей шел не один - бы-
ли у него и жена, и дочка. Однако в прошлом 
году он развелся с супругой, оставив ей все 
совместно нажитое имущество и 6-летнюю 
дочку. По словам Ищенко, причиной развода 
стала чрезмерная загруженность.

А в перерыве между первым и вторым турами 
объявил конкурс в сети Instagram. Мол, холост 
и ему нужен надежный тыл. В обмен на право 
стать женой он просит девушек проголосовать 
за него. Кто победит в кастинге (нужно было 
набрать больше всех лайков), тот и пойдет на 
ужин с кандидатом. Сразу же выяснилось, что 
в социальных сетях Ищенко успехом явно не 
пользуется. В его акции приняли участие едва 
ли два десятка барышень. 
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Строительный магнат против подводника
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Олег АДАМОВИЧ

Для аккуратных 
водителей - нет, 
для лихачей - да.

Не всех автомобилистов устраи-
вает нынешняя система страхо-
вания автогражданской ответ-
ственности. Были случаи, когда 
с полисом водитель получал не 
совсем нужные ему допуслуги. 
Выплаты после аварии не всегда 
такие, на какие рассчитывает дер-
жатель полиса.

Страховым компаниям сло-
жившееся положение тоже не 
нравится - бизнес работает чуть 
ли не себе в убыток. Выплаты 
по ОСАГО растут каждый год. В 
20 регионах страховщики платят 
на каждый собранный рубль до 
двух рублей, то есть несут пря-
мые убытки.

Центробанк разработал ре-
форму системы ОСАГО. 13 сен-
тября в Госдуме обсудили, до-
статочно ли будет предложенных 
мер.

ЧТО ХОЧЕТ СДЕЛАТЬ ЦБ
У регулятора страховой отрас-

ли три глобальных предложения:
✔ Улучшить расчет скидок 

за безаварийную езду (коэффи-
циент бонус-малус). КБМ будет 
присваиваться раз в год, 1 ян-
варя.

✔ Возраст и стаж сильнее бу-
дут влиять на стоимость страхов-
ки, нежели сейчас.

✔ Минимальную стоимость 
полиса уменьшат на 20%, мак-

симальную увеличат на 20%. 
Сейчас базовая ставка полиса 
на легковушку (без коэффициен-
тов) может колебаться с 3432 до 
4118 руб. Границы расширят - с 
2746 до 4942 руб.

По мнению зампреда ЦБ 
Владимира Чистюхина, тари-
фы станут более справедливы-
ми. Сейчас стоимость страховки 
для аккуратного водителя и 
для лихача отличается не так 
сильно.

Индивидуальные тарифы - это 
то, к чему власти собираются 
перейти в будущем. Сейчас над 
этим работает Минфин.

- Просто поднять лимиты по вы-
платам нельзя, - полагает замми-
нистра финансов Алексей Мои-
сеев. - Тогда надо будет повышать 
стоимость полиса, а делать этого 
не хотелось бы. Мы будем поэтапно 
переходить к индивидуальным тари-
фам. Тогда для каждого водителя 
ОСАГО будет стоить по-разному.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ТАРИФЫ?

Сейчас большинство добросо-
вестных водителей оплачивают 
ущерб от лихачей. Все собран-
ные по страховкам деньги тратят-
ся на 5% автомобилистов.

- 2 - 3% водителей относятся 
к категории маргиналов,  - рас-
сказал координатор обще-
ства «синих ведерок» Петр 
Шкуматов.  - Эти автомобили-
сты агрессивно водят, часто по-
падают в ДТП. Вспомним пре-
словутую Мару Багдасарян. На 
лихачей-маргиналов приходится 
70% всех выплат.

Нынешние правила ОСАГО не 
позволяют для условной Багда-
сарян сделать бесконечно доро-
гую страховку, учитывая ее опас-
ное поведение на дороге. Для 
этого и нужна либерализация.

Похожая история с таксиста-
ми. По статистике, средний во-
дитель попадает в аварию раз 
в 20 лет. Средний таксист - раз 
в полтора года. При этом у так-
систов полис не настолько уж 
дороже.

Смотрите сами: годовая стра-
ховка для столичного таксиста 
стоит примерно 24 тыс. руб. 
Средний ущерб от одной ава-
рии  - 70 тыс. руб. За полтора 
года таксист отдаст страховой 
около 30 тыс. руб., а заплатить 
за него по полису придется 70 
тыс. руб. Для бизнеса - чистый 

убыток. Но нынешняя система 
ОСАГО не позволяет учитывать 
эти риски.

- При либерализации тарифа 
опытный водитель в Москве ста-
нет платить меньше. Молодой 
южанин, у которого зашкаливает 
тестостерон, вероятно, начнет 
платить больше,  - сказал пре-
зидент Российского союза 
автостраховщиков Игорь 
Юргенс. - На страховом рынке 
достаточно конкурентная ситу-
ация  - соперничество бизнеса 
сдержит возможный рост цен.

По мнению экспертов, при 
либерализации тарифов ОСАГО 
на стоимость страховки должно 
влиять много факторов. Не толь-
ко возраст и стаж, но и количе-
ство нарушений ПДД в течение 
года, серьезность предыдущих 
аварий (царапина на бампере 
или серьезное столкновение).

В Минфине полагают, что в бу-
дущем можно будет отказаться 
от региональных коэффициентов. 
Раз тариф страховки рассчиты-
вается индивидуально, то какая 
разница, где водитель ездит без 
аварий - в Москве или Рязани?

Замминистра Алексей Моисе-
ев добавил, что его ведомство 
готово одобрить обязательную 
видеосъемку покупки ОСАГО. 
Если страховщики будут отка-
зывать в продаже полиса, запись 
станет доказательством право-
ты автомобилиста. Ведь бизнес 
обязан продать страховку.

Подорожает ли ОСАГО после реформы?
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Сейчас водителям еще надо возить с собой 
бумажный полис ОСАГО. В будущем хватит 

и данных в базе об оплате электронной страховки.



6 Россия
www.kp.ru
 18.09.2018 

Алексей ИВАНОВ

Бывший замглавы ФМС РФ 
Вячеслав Поставнин рассказал 
о нестыковках в расследовании 
о Петрове и Боширове.

Опубликованные сайтом Bellingcat паспорт-
ные анкеты россиян Александра Петрова и 
Руслана Боширова вызывают большие со-
мнения в подлинности, рассказал «Комсо-
мольской правде» экс-глава ФМС России 
Вячеслав Поставнин.

- Специальные служебные паспорта для 
засекреченных сотрудников, конечно, су-
ществуют, но вы никогда не отличите их от 

настоящих. То же самое касает-
ся паспортных анкет,  - пояснил 
Поставнин. - Никогда там не бу-
дет пустой биографии, как в опу-
бликованных анкетах Петрова и 
Боширова. Наоборот, будет спе-
циально сочиненная биография. 
Спецпаспорт изготавливается в 
общем порядке. Никто не при-
носит отдельную папку, чтобы 
все поняли: «Ага, смотрите, раз-
ведчиков оформляем». Макси-

мум будет звонок, чтобы все сделали как 
можно быстрее, без шума и пыли. Но никаких 
пометок «Совершенно секретно» и «Сведений 
не давать». В этом ведь и смысл: чем мень-
ше внимания привлекаешь, тем лучше. А те 
анкеты, которые нам показали, - это грубая, 
непрофессиональная работа.

 - На одной из анкет стоит штамп «Све-
дений не давать», а ниже - некая семи-
значная цифра - то ли телефон, то ли 
код. Что это может быть?

 - Понятия не имею. Никогда не видел тако-
го. На мой взгляд, это все какие-то фантазии 
составителей этих «анкет».

 - В расследовании упоминается «се-
кретное» управление ФМС 770001, где 
получают паспорта только силовики и 
блатные. Оно действительно существу-
ет?

  - Это обычное управление в Москве. Па-
спорта там получают все, кто к нему приписан 
по месту жительства. Это десятки и даже 
сотни тысяч людей. То, что силовики получают 
пас порта как-то по-особенному, - миф. Будучи 
замглавы ФМС, я менял паспорт в общем по-
рядке по месту прописки.

  - Как трудно получить доступ к базе 
ФМС? Кто имеет к ней доступ?

- Есть инструкция, где четко прописаны об-
ладатели доступа - сотрудники ФМС и других 
государственных служб. Но нельзя сказать, 
что картотека как-то очень сильно защищена. 
Я сужу по тому, что она постоянно зависает, 
ломается. Да и на черном рынке, увы, ее 
можно купить. Это еще одна причина, по 
которой никто не будет светить секретных 
агентов в паспортных анкетах.

Ася ХОВАНСКАЯ

Международная ис-
следовательская группа 
Bellingcat и издание The 
Insider опубликовали рас-
следование, в котором 
пытаются доказать при-
частность Александра Пе-
трова и Руслана Боширова 
к российским спецслуж-
бам. Лондон, напомним, 
считает их отравителями 
своего бывшего шпиона 
Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии. Итак, что пи-
шут расследователи, кото-
рые утверждают, что им 
удалось раздобыть личное 
дело Александра Петро-
ва из отдела Управления 
Федеральной ми-
грационной службы 
(УФМС), в котором 
он подавал докумен-
ты на оформление па-
спорта?

БЛАТНЫЕ КОРОЧКИ
Загранпаспорта 

«агентам», как утверж-
дают расследовате-
ли, выдало УФМС 
770-001 по Москве, 
где «простые смерт-
ные» паспорта якобы 
не получают. Это либо 
«привилегированные 
лица за взятку», либо 
«представители сило-
вых органов». Ссыла-
ются расследователи и на 
базу ФМС, в которой нет 
никаких данных об Алек-
сандре Петрове до 2009 го-
да, когда им был получен 
загранпаспорт «взамен ис-
порченного», а сама анкета, 
которую заполнял Петров, 
имеет печать «сведений не 
давать» и приписку от руки 
«есть письмо С. С.».

Уже здесь появляются 
вопросы.

- Утверждается, что это 
документы ФМС, и что 
«С. С.» означает «совер-
шенно секретно». Якобы 
по этой пометке и штампу 
«сведений не давать» мож-
но определить, что Петров 
имеет какое-то отноше-
ние к российским спец-
службам. То есть, полу-
чается, любой сотрудник 
ФМС и в принципе любой 
чиновник может ознако-
миться с этой анкетой 
и по штампу и пометке 
«С. С.» сделать вывод о 
принадлежности Петро-
ва к какой-то спецслуж-
бе? - задается вопросом 
живущий в Лондоне пи-
сатель и историк разведки 
Александр Васильев. - То 
есть спецслужба хочет 
своего сотрудника засе-

кретить, но на самом деле 
рассекречивает его. По-
чему Петров не мог офор-
мить паспорт, как обыч-
ный гражданин России? 
Без пометок и штампов? 
Без конспирации? Есть 
идея, что таким образом 
ему хотели сделать «под-
дельную идентичность». 
Но получается - сделали 
так, что по этой анкете 
видна его принадлежность 
к спецслужбе? Петрова и 
Боширова называют опер-
работниками ГРУ. Зачем 
оперработнику ГРУ «под-
дельная идентичность» 
гражданина России?

Но это еще не самое 
интересное. В сети народ 
стал выкладывать свои 
паспорта, выданные тем 
же «секретным» УФМС 
77001 (правда, у них в но-
мере на один нолик мень-
ше, но отделений ФМС 
с кодом 770001, который 
бы выдавал загранпаспор-
та в России, - просто не 
существует). Среди тех, 
кто выложил скан своего 
заграна, был, например, 
известный блогер 
Илья Варламов - с 
веселой припиской, 

что он «тоже агент ГРУ». 
«Товарищем по оружию» 
оказался даже великий 
актер Жерар Депардье, 
ставший гражданином 
России в 2013 году. У не-
го, кстати, номер УФМС 
точно такой же, как у 
«агента» Петрова. Правда, 
паспорт у французского 
актера - внутренний, рос-
сийский. Блогеры пред-
положили, что в Bellingcat 
на самом деле не особо-то 
заморачивались в своем 
расследовании. И просто 
скопировали в «досье Пе-
трова» номер отделения 
миграционной службы из 
паспорта Депардье (бла-
го снимков его докумен-
та полно в фотобанках), 
предположив, что он-то 
уж точно должен был его 
получать в каком-то су-
перблатном УФМС. Но 
после того как блоге-
ры стали сомневаться в 
правдивости этих сведе-
ний, на сайте Bellingcat 
информацию о паспортах 
«агентов ГРУ» быстрень-
ко подтерли.

ЗВОНОК 
В МИНИСТЕРСТВО 
ОБОРОНЫ

Тем временем журнали-
сты из британской газеты 
The Independent и амери-
канского телеканала ABC 
News позвонили по номеру 
из анкеты Петрова (цифры 
написаны внутри печати 
«Сведения не давать»). И 
на том конце провода им 
якобы заявили, что они по-
пали в Минобороны Рос-
сии! При этом аудио раз-
говора они не выложили.

Мы в «КП» тоже звонили 
по этому номеру, меняли 
даже код - от всех город-
ских до сотовых операто-
ров (в анкете номер был без 
кода, и до конца так и не 
ясно, а номер ли телефона 
это вообще). Но в в субботу 
и воскресенье никто не от-
вечал. Хотя если секретное 
УФМС оказалось совсем 
несекретным, то, может, 
и указанный телефонный 
номер вписан в анкету кем-
то специально? Чтобы со-
всем уж довести ситуацию 
до абсурда...

Картина дня: 

Все подробности нашего расследования - 
на сайте kp.ru. Там же - обсуждение

Откуда у так называемых     
  с кодом,    

В документах, опубликованных сайтом 
Bellingcat, много странностей. 
Пустая анкета (непонятно кому 

принадлежащая - см. фото вверху), 
обрывок анкеты Петрова (фото внизу), 

загадочная печать «Сведений не давать». 
Загадки растут как снежный ком...

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

«Паспортные анкеты 
засекреченных 
сотрудников ничем 
не отличаются 
от обычных»

Расследование 
о причастности 

Александра Петрова 
и Руслана Боширова 

к спецслужбам 
вызывает все 

больше вопросов.
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Экс-посол Великобрита-
нии в Узбекистане Крейг 
МЮРРЕЙ написал у себя 
в блоге подробный и любо-
пытный анализ по итогам 
интервью с Русланом Боши-
ровым и Александром Петро-
вым. Ниже - перевод колонки 
анг лийского дипломата.

СНЕГОПАД - БЫЛ!
Как и многие, при про-

смотре интервью Боширова 
и Петрова я подумал, что 
говорят они не очень убеди-
тельно. Интервью проходи-
ло за тесным столом, снято 
на плохую камеру, неваж-
ное освещение. Вопросы 
не проливали какого-либо 
реального света на это дело.

Затем я увидел огромное 
число сообщений в Твитте-
ре - их большую часть на-
писали известные британ-
ские журналисты. Они тоже 
утверждали, что сказанное 
Петровым и Бошировым 
невозможно. Но по факту 
я выяснил: рассказанное не 
совсем невозможно.

Первый и наиболее оче-
видный аргумент - то, что 
касается погоды, которая 
была в Солсбери 3 и 4 мар-
та. Так вот, если бы двое 
туристов приехали в Солс-
бери 3 марта 2018 года с 
намерением отправиться в 
Стоунхендж - они не смог-
ли бы добраться туда из-за 
снегопада (о чем Петров и 
Боширов и рассказали в ин-
тервью. - Ред.). Поэтому 
логично, что они вернулись 
бы на следующий день...

Те, кто смеется над тем, 
что пара была вынуждена 
уехать из-за непогоды, де-
монстрируют скриншоты 
с камер видеонаблюдения, 
расположенных в центре 
Солсбери. На этих снимках 
снега действительно нет. 
Но это центр города - там 
все быстро убрали. А вот в 
остальных местах были су-
гробы. Так что эта часть их 
истории, в которую мало 
кто поверил, на самом деле 
соответствует реальности.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
УИК-ЭНД? 
НОРМАЛЬНО!

Далее россияне расска-
зывают, что отправились 
в Великобританию на вы-
ходные и хотели увидеть 
Солсбери. А здесь-то что 
не так? Поездка на уик-энд, 
с прибытием в пятницу и 
возвращением в воскресе-
нье - это стандартное яв-
ление для туристической 
индустрии. Почему мысль 
о том, что русские летают 
развлечься на выходные, 

как британцы, кажется не-
мыслимой?

Еще более странной мне 
показалась мысль некото-
рых пользователей интерне-
та о том, что для российских 
туристов немыслимо посе-
щение собора в Солсбери 
и Стоунхенджа. Вообще-то 
собор - один из великолеп-
нейших образцов норманд-
ской архитектуры и вели-
чайший собор в Европе. А 
Стоунхендж входит в спи-
сок всемирного наследия.

В этом году я отпра-
вился в отпуск и посетил 
Вюрцбург (город в Бава-
рии. - Ред.), чтобы увидеть 
Дворец епископа, посетил 
винодельню в Зоммерахе. 
Если кто-то не хочет прово-
дить досуг на пляже, это не 
делает его убийцей. Ну или 
здесь присутствует какой-
то расистский мотив. Будто 
россияне не интересуются 
историей...

А КАК ЖЕ ДОМ 
СКРИПАЛЕЙ?

Последний же вопрос, 
который меня беспокоил, - 
если они приехали смотреть 
на собор, то зачем они по-
сетили дом Скрипаля?

Но на самом деле никаких 
доказательств, что они по-
сетили этот дом, до сих пор 
не было представлено. Все, 
что мы видели, - это кадры 
с камер видеонаблюдения, 
на которых пара прогули-
вается мимо бензоколонки 
в 500 ярдах от того самого 
дома (500 ярдов - это 457,2 
метра. - Ред.). Это самое 

близкое к дому Скрипаля 
место, где они находились. 
Кроме того, если Петров и 
Боширов побывали тогда 
в доме Скрипаля и остави-
ли нервно-паралитическое 
вещество на дверной руч-
ке, почему они после это-
го снова идут по дороге 
вдоль железнодорожной 
станции и затем направ-
ляются в центр Солсбери, 
где были пойманы камерой 
видеонаблюдения рассма-
тривающими витрины су-
венирного магазина? Судя 
по снимкам, мужчины не 
особо следили за време-
нем. Странное поведение 
для тех, кто готовится к бег-
ству... Они реально похожи 
на обычных туристов...

НЕСТЫКОВКИ 
ВО ВРЕМЕНИ

Лондонская полиция 
утверждает, что Боширов 
и Петров прибыли в Сол-
сбери не раньше 11.48. Это 
означает, что они не могли 
измазать ядом дверную руч-
ку дома Скрипаля до по-
лудня или ранее. Но ведь 
никто и никогда не гово-
рил, что Скрипали возвра-
щались домой после полу-
дня в воскресенье, 4 марта 
(чтобы потрогать ручку и 
отравиться. - Ред.).

Но даже если они это сде-
лали, почему тогда их ав-
томобиль не попал на все 
камеры видеонаблюдения, 
которые установлены вдоль 
дороги к их дому? Вместо 
этого Скрипали были заме-
чены в 13.30 ехавшими со-

всем по другой дороге! По-
сле этого их передвижения 
фиксировались постоянно.

Так что, даже если Скри-
пали как-то сделали «неви-
димым» свое путешествие 
домой, прежде чем их заме-
тили на дороге, ведущей в 
другую сторону, это означа-
ет, что самое позднее, когда 
они могли коснуться двер-
ной ручки, - 13.15. То есть 
между тем, как Боширов и 
Петров «отравили» ручку, 
и прикосновением к ней 
Скрипаля прошел макси-
мум час и 15 минут (если не 
учитывать, что от вокзала 
до дома Скрипаля «агентам» 
нужно было бы идти еще ми-
нут 30 пешком. - Ред.).

Но ведь ранее все экспер-
ты нас уверяли, что опас-
нейшее в мире вещество 
не убило Скрипалей лишь 
из-за того, что находилось 
на дверной ручке всю ночь. 
И смертоносный эффект 
успел деградировать. Но 
выходит, что это просто не 
может быть правдой!

Надо отметить, что в са-
мые важные моменты в 
день происшествия Скри-
пали, как и Дон Стерджесс 
и Чарли Роули (англичане, 
которые несколько месяцев 
спустя отравились тем же 
самым ядом, который нашли 
в Солсбери в упаковке из-под 
духов. - Ред.) сумели стать 
почти невидимыми для ка-
мер слежения. В отличие от 
Петрова и Боширова, ко-
торых камеры ловили всю-
ду, несмотря на короткий 
визит.

шпионские страсти

ОФИЦИАЛЬНО

«Целенаправленно 
сливают 
дезинформацию»

- После того как «Беллингкэт» опубли-
ковали информацию о том, что, согласно 
«базе данных ФМС», Петров и Боширов 
были агентами ГРУ, у меня сомнений не 
осталось о близости самого «Беллинг-
кэта» к спецслужбам,  - отреагировала 
официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова. - И мало того, скорее 
всего, речь идет о специальной конторе, 
которая под прикрытием расследований 
целенаправленно сливает дезу.

Базу ФМС только сегодня взлома-
ли? Про Петрова и Боширова Лондон 
объявил давно. Еще раньше их начали 
подозревать. И все это время никаких 
«баз данных» не было? Нет, не было. 
Потому что было другое направление 
мысли: таких людей вообще нет. Имен-
но это и заявила британская полиция, 
когда опубликовала их фотографии. А 
тут люди нашлись. Рассказали про тягу 
к прекрасному в виде шпиля. И сразу 
бах - «база ФМС» взломана. Шпили - это 
к миру искусства, так сказать. А вот с 
базой данных разговор предельно кон-
кретный получается.

Почему «Беллингкэту» легче за ночь 
«взломать базу данных ФМС», чем раз-
добыть хоть одно доказательство «при-
частности» Петрова и Боширова к от-
равлению?

Напомню, что именно «Беллингкэт» не-
сколько лет монополизирует «право на 
истину» в расследовании крушения малай-
зийского «Боинга» в небе над Украиной. Та-
кие детали приводили, что не частная ком-
пания, а целый научно-исследовательский 
институт бы не справился их собирать!

Так почему «Беллингкэт» за все пять 
месяцев, что прошли после нападения на 
Скрипалей, ничего не представил обще-
ственности в виде фотографий, скрин-
шотов, видео Петрова и Боширова, со-
вершающих что-то, хотя бы вызывающее 
вопросы? Да потому...

Британский дипломат, политолог Крейг МЮРРЕЙ:

Почему я поверил туристам 
в Солсбери Петрову и Боширову

   агентов ГРУ паспорта
   как у Депардье?

2 МАРТА

3 МАРТА 4 МАРТА

Блогеры засомневались в рассказе Боширова и Петрова насчет того, что в Солсбери в начале марта был снег. 
Мол, на записях с видеокамер, куда попали наши молодые люди, его не видно. Но сделанные в эти дни снимки, 

которые местные жители выкладывали в Инстаграм 2, 3 и 4 марта, доказывают - снег был все три дня.
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ

Отчего 
российские 
деревни 
вынуждены 
пускать шапку 
по кругу?

«Это ж просто са-
мобичевание какое-
то!» - резвились 
ехидные блогеры 
на тему несколь-
ких местных рефе-
рендумов, которые 
прошли в Единый 
день голосования. 
На них граждане го-
лосовали за… «само-
обложение» допол-
нительным сбором в 
местный бюджет. 

Представьте себе 
небогатый сельский 
электорат, сам потре-
бовавший обложить его 
еще одной податью. И 
явившийся на избира-
тельный участок, чтобы 
за это еще и проголосо-
вать. Прямо материа-
лизация анекдота «ве-
ревки для повешенья 
свои приносить?».

Однако референду-
мы вполне настоящие, 

значатся на сайте ЦИК. 
Выяснить, что проис-
ходит, я отправился 
на такой референдум 
по самообложению в 
Большеберезников-
ский район Мордовии.

«КУДЫ 
ДЕВАТЬСЯ-ТО...»

… - «Согласны ли 
вы ввести на терри-

тории Шугуровского 
сельского поселения 
в 2018 году разовые 
платежи в размере 200 
рублей на каждого со-
вершеннолетнего жи-
теля... на расходы по 
благоустройству посе-
ления», - еще раз пере-
читывают на листочке у 
сельмага вопрос рефе-
рендума шугуровские 

мужики. Новостей в 
селе обычно  раз, два и 
обчелся, а тут вот какой 
повод образовался: ре-
ферендум!

- Это чего же: нам 
скинуться, что ли, 
предлагают? А кто про-
тив будет - тоже должен 
платить? - Они пыта-
ются понять, где грань 
между добровольным и 
принудительным.

- Если большинство 
поддержит, то обязаны 
будем, куды деваться-
то... 

- Мы собирались и у 
всех спрашивали: что 
в первую очередь надо 
сделать в селе? - расска-
зывают в администра-
ции района. - Референ-
дум же в 9 поселениях. 
Перед этим смотрели 
опыт других регионов, 
весьма успешный, на-
до сказать. Говорили 
с людьми, объясняли. 
Всем важно благоустро-
ить кладбище, освеще-
ние уличное сделать, 
качели для детей по-
ставить. На каждый со-
бранный, таким обра-
зом, рубль республика 
даст еще один.

- Говорили и пыта-
лись убедить людей, - 
добавляет глава Шу-
гуровского поселения 
Анна Николаева. - Ни-
кого не заставляли! И 
большинство согласи-
лись и попросили по-
тратить деньги на бла-
гоустройство кладбища 
(там старый забор упал) 
и уличное освещение: 
еще 25 фонарей поста-
вим, это же для всех! 
Жителей старше 18 
лет - 518, так что со-
берем 103 тысячи 600 
рублей. Еще столько 
же на принципах со-
финансирования даст 
республика. Отчитаем-

ся за каждую копеечку. 
Осталось лишь прого-
лосовать…

- Неужели все за?
- Не все, конечно, - 

вздыхает она. - Есть и 
которые против...

НАЛОГИ  ТАМ, 
ГДЕ РАБОТАЕШЬ...

Санька из тех «бун-
тарей», которым рефе-
рендум в его Гузенцах 
решительно не нравит-
ся.

- Да не буду я ничего 
платить! - упрямится 
он в разговоре с одно-
сельчанами. - С какого? 
Умирать пока не соби-
раюсь, а на кладбище 
моих нет. И вообще  с 
меня почти 2,5 тыщи 
налогов вычитают! Вот 
пусть на них и делают!

- Лучше скажи кор-
респонденту,  где 
работаешь-то, - пере-
бивают его.

- Ну в Атемаре… - 
называет он село в со-
седнем Лямбирском 
районе, известное 
своей птицефабрикой-
гигантом, выдающей до 
полумиллиарда яиц в 
год и аккумулирующей 
трудовые ресурсы со 
всей округи.

- Вот! - хлопают его 
по плечу экономически 
подкованные мужики. - 
Значит, брат, и налоги 
свои ты тоже оставля-
ешь в Атемаре! Сюда же 
от тебя ни копейки не 
приходит!

Санька тушуется и 
словно извиняется:

- Да я бы рад. Но где 
здесь работать-то?..

Мужики смолкают, 
понимая его право-
ту. Санька - хороший 
водитель, но условий, 
чтобы он оставлял на-
логи в родной деревне, 
просто нет.

ЗА 8 ЛЕТ - 
МИНУС 205 ЧЕЛОВЕК

- Увы, очень многие 
работают не на малой 
родине, - соглашается 
глава Шугурова Анна 
Николаева, вместе с ко-
торой мы углубляемся в 
невеселую статистику 
поселения. Со времен 
последней переписи 
(на 2010 год здесь на-
считывалось 868 чело-
век) оно «усохло» еще 
на 205 жителей, до 663. 
Из трудоспособных 
346 человек здесь рабо-
тают лишь 59, осталь-
ные - в том же Атема-
ре, Чамзинке (там тоже 
птицефабрика и огром-
ный цементный завод), 
райцентре и Саранске - 
до него меньше часа ез-
ды. Там такие, как Са-
нек, и оставляют свой 
НДФЛ.

Экономят в районе 
как могут. Например, 
почти все сельские ад-
министрации давно 
переехали в местные 
школы: меньше денег 
на отопление.

Стоп, а как же дру-
гие местные налоги? 
Снова смотрим сель-
скую статистику. Но и 
здесь невесело. Вместе 
с земельным и имуще-
ственным налогами 
удается собрать всего 
450 тысяч рублей. В то 
время как Шугурову 
необходимо 2,1 мил-
лиона. Разница покры-
вается из республикан-
ского бюджета в виде 
дотаций. Которых хва-
тает лишь на самое не-
обходимое. А повесить 
новый фонарь или за-
асфальтировать улочку 
- на это денег уже нет. 
Вот и приходится пу-
скать шапку по кругу, 
объявляя референдум о 
«самообложении».

Портрет явления:

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Почему нельзя 
просто пустить 
шапку по кругу?
Вера ЗАХАРОВА, кандидат 
социологических наук, 
эксперт в области 
избирательного права:

- Обычно далеко не все граждане 
согласны с такой постановкой во-
проса - что чинить, например, тот же 
кладбищенский забор надо именно из 
их кармана. Тогда, чтобы решение о 
сборе денег было легитимным и обя-
зательным для исполнения, нужно 
получить большинство голосов жи-
телей. А убедиться, что большинство 
за, можно только на референдуме. 
После него споры прекращаются.

Хотите дорогу без колдобин -   
Ка

те
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ПОСЛЕ ВОЙНЫ 
ТОЛПЫ НА ТАНЦЫ 
ХОДИЛИ! СЕЙЧАС - 
ДЕСЯТОК ПАР...

Примерно та же си-
туация в каждом из 9 
сельских поселений 
района, где проводит-
ся такой референдум: 
сами зарабатывают 
20 - 25% от необходи-
мого.

Взять соседнее Судо-
севское поселение: на 
476 человек - 260 пен-
сионеров, еще 36 заня-
ты в администрации, 
библиотеке, школе и 
на почте... А почти 140 
пар рабочих рук  где-то 
на заработках. И упре-
кнуть их не в чем. Как 
результат - собствен-
ных доходов всего 357 
тысяч при требуемых 
2 миллионах. А и тут 
не везде есть уличное 
освещение. И памят-
ник погибшим на войне 
уроженцам села не от-
ремонтирован.

- А на что бы еще 
можно было скинуть-
ся? - спрашиваю у 
главы Судосевского 
поселения Виктора Не-
красова.

- На ремонт школы 
можно, дома культу-
ры. - Он вдруг останав-
ливается, глядя на ДК. - 
Подумать только: после 
войны сюда на танцы 
по 200 человек молоде-
жи набивалось, сейчас  
от силы 15...

СОЦИАЛКА 
ДЕРЖАЛАСЬ НА 
КОЛХОЗАХ

…У школы останав-
ливается новенький 
автобус - развезти де-
тишек по их деревням. 
В отчетах чиновника 
любого региона подоб-
ный транспорт - поч-
ти всегда предмет для 
гордости: мол, изы-

скали средства, не пы-
лить теперь деткам до 
знаний по несколько 
километров пешкодра-
лом! 

А в глазах местных 
стариков, сидящих на 
остановке, - тоска. Они 
прекрасно понимают: 
появление такого ав-
тобуса означает, что в 
родных деревнях этих 
детишек школ больше 
нет - закрыты. Не тра-
тить же деньги на зар-
платы учителям и ото-
пление здания из-за 
двух-трех школьников, 
проще и дешевле вы-
бить такой вот общий 
автобус. 

А отсюда другое не-
радостное следствие: 
закрытая школа - это 
отсроченный приговор 
русской деревне. Вот 
доучатся эти ребята и 
тоже сбегут в города…

Автобус уезжает. Ста-
рики обещают сказать 
свое да на референдуме 
и вспоминают о моло-
дости, проведенной в 
местном колхозе имени 
Калинина. Когда из се-
ла уезжали единицы, а 
возле каждой избы бе-
гали ватаги детишек. 
Когда все работало и не 
приходилось сбрасы-
ваться на тот же упав-
ший кладбищенский 
забор.

- Почему?
- Да колхоз все и де-

лал, - пожимают они 
плечами. - Не только же 
пахали и сеяли, но все 
вместе что-то по селу 
делали…

А ведь и правда: 
именно на колхозах 
той поры висели все се-
годняшние социальные 
трудности: пресловутые 
фонари, водопроводы, 
дороги, клубы и дома 
культуры... И рефор-
маторы 90-х, однажды 

объявив их неэффек-
тивными, постара-
лись не вспоминать, 
что именно они вы-
полняли главную роль 
в развитии сельских 
территорий, обеспе-
чивая жителей работой, 
а их детей - садиками 
и школами. Взамен 
же «неэффективных» 
хозяйств так никто 
ничего не предложил, 
оставив село один на 
один с дырявым кар-
маном, который и 
заштопать-то нечем. 
Надежды на фермеров 
минимальны: много та-
ких найдется, которые 
взвалят на себя ярмо 
всей сельской социал-
ки? Молодежь уезжа-
ет, а из территорий, по 
большому счету, разви-
ваются лишь кладбища. 
В том же Шугурове в 
прошлом году родился 
всего 1 человек. Умер-
ло - 19…

P. S. По данным 
ЦИК Мор-

довии, все референдумы 
в Большеберезниковском 
районе состоялись. По-
давляющее большинство 
жителей ответило на 
вопросы о самообложе-
нии утвердительно. В 
Шугуровском сельском 
поселении да ответили 
83,14%.

добровольные налоги

Человек против системы: обсуждаем в программе 
«Гражданская оборона» по вторникам в 17.05 (мск).

Референдумы 
о самообложении проводятся 
в регионах уже десять лет. 
И мы решили посмотреть: 
помогло ли это решить 
местные проблемы?

●  В ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЧУТЬ ДО СУДА НЕ ДОШЛО

Своеобразным пионером стал Камеш-
кирский район Пензенской области, там 
референдум прошел еще в 2008 году. По 
замыслу, жители должны были в течение 
5 лет скидываться по 600 рублей, чтобы 
собрать 5 миллионов и отремонтировать 
местные дороги. 

По официальным данным, за самооб-
ложение тогда проголосовали чуть боль-
ше половины жителей. Но общественники 
обвинили власти в фальсификации и дело 
дошло до суда, который в 2009 году при-
знал итоги референдума незаконными. 
Самообложение запретили, против главы 
района, выступившего с инициативой, 
возбудили уголовное дело, обвинив в пре-
вышении полномочий. Практически все 
выбоины и колдобины остались на месте.

● В КИРОВСКОЙ СБРОСИЛИСЬ 
НА 2200 ИНИЦИАТИВ

За 8 лет проведения таких референду-
мов в Кировской области, было реализо-
вано 2200 инициатив снизу. Большинство 
людей согласны сбрасываться на те же 
дороги, водоснабжение, учреждения куль-
туры и благоустройство территорий. Но 
порой возникают вопросы и споры. 

Например, жители поселка Ленинская 
Искра однажды решили собрать по 1000 

с каждого и отремонтировать наконец 
500-метровый заезд в поселок с феде-
ральной трассы - он был так разбит, что 
рейсовые автобусы наотрез отказывались 
заезжать по нему. Но кто-то из местных по-
жадничал, не скинулся, и денег не хватило. 
В итоге недостачу раскидали на сознатель-
ных граждан. А когда через несколько лет 
на сельском сходе снова заговорили о еще 
одной разбитой улице в поселке, большин-
ство отказались: обидно же, когда кто-то 
отдает двойную сумму, а кто-то - совсем 
ничего.

● В ПРИКАМЬЕ СОБИРАЮТ 
30 МИЛЛИОНОВ В ГОД!

Благодаря референдумам этим летом в 
десяти коми-пермяцких деревнях Ошибского 
сельского поселения на детских площадках 
появились тренажеры для взрослых. После 
голосования ошибцы принесли в местную 
администрацию по 100 рублей с каждого 
взрослого. Всего получилось чуть меньше 
200 тысяч рублей. И это не первый случай 
самообложения в Ошибе. За счет народных 
денег обустроили сельские парки и скверы 
во всех деревнях. Останавливаться на этом 
не собираются и уже замахнулись на асфаль-
товые тротуары.

- Они пионеры самообложения у нас в 
Прикамье, - говорят в секретариате Сове-
та местного самоуправления Пермского 
края. - И у них теперь много последовате-
лей в других поселениях: если в 2011-м 
жителям сел в Прикамье удалось собрать 
всего 309 тысяч рублей, то сейчас при-
камцы ежегодно собирают в рамках само-
обложения более 30 миллионов рублей 
личных средств.

Подготовили: Екатерина БЕЛЯКОВА («КП» - Пенза - Саранск»), 
Алена ЗАЙЦЕВА («КП» - Киров»), Андрей МАТЛИН («КП» - Пермь»).

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сбор денег до УК довел...

Дмитрий КОЗУРОВ

В Костромской 
области 
бизнесмены 
построили 
переправу 
через реку, а 
местные власти 
потребовали 
снести.

Три года назад про 
небольшой (24 тысячи 
жителей) город Шарья 
в Костромской обла-
сти узнала вся страна 
(«КП» рассказывала об 
этом случае - см. сайт 
kp.ru). Стоит он на не-
большой речке Ша-
рьинке. И приключи-
лась беда - рухнул мост. 
Небольшой, но для лю-
дей важный - по нему 
на работу и на рынок 
ездил целый микро-
район. Да еще и пара 
цехов, которые тоже 
оказались отрезаны от 
Большой земли.

Именно коммерсан-
ты начали хлопотать. 

Пошли в городскую 
администрацию. Там 
по всей чиновничьей 
науке составили смету. 
Вышло, что на рекон-
струкцию моста нужно 
13 миллионов рублей. 
Таких денег в казне не 
оказалось. «А давайте 
я сам мост отремонти-
рую», - предложил Сер-
гей Захаров, чья кузнеч-
ная мастерская стоит за 
мостом.

- Делай что хочешь, - 
махнули рукой госуда-
ревы мужи.

И он сделал. Собрал 
вместе с коллегами-
бизнесменами 300 ты-

сяч рублей, одолжил 
подъемный кран, вы-
просил бетон у местно-
го завода. Пока строи-
ли мост, заодно и берега 
Шарьинки укрепили.

В качестве благодар-
ности Захаров полу-
чил... повестку в про-
куратуру.

За самострой. Но по-
том, слава богу, как-то 
это дело замяли.

А мост Захарова так 
и стоит. Только вот за 
три года асфальт поиз-
носился.

- Там проехать можно 
только на первой пере-
даче, - говорят местные 

жители. Забыли уже 
дни, когда через мост 
вообще проехать нельзя 
было.

А сам Захаров гово-
рит, что мост в поряд-
ке, только асфальт бы 
заменить.

- Конечно, ремонт 
нужен. Но это ремонт 
дорожного полотна, а 
не самого моста, его 
опор. С городской ад-
министрацией я в по-
стоянном контакте, но 
пока денег на ремонт 
там нет. Говорят, дру-
гих болевых точек хва-
тает, - рассказывает 
предприниматель. - А 
мы с товарищами так и 
продолжаем делать что-
то по мере сил. Взяли 
на себя текущий ре-
монт дорог. Скинемся 
кто деньгами, кто тех-
никой, залатаем там, 
тут. И чиновники по-
могают, то гравием, то 
рабочими.

 ■ И ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

А мост и ныне там!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Все проблемы 
так не решить»
Владимир КЛИМАНОВ, директор 
Института реформирования 
общественных финансов:

- В целом я за самообложение, оно может быть до-
статочно продуктивным. Но если при этом не решаются 
задачи более глобального характера - выстраивания 
адекватной системы органов управления, финансовой 
самостоятельности, - то этот дополнительный инстру-
мент служит только обузой.

На самом деле надо совершенствовать систему 
местного самоуправления. На мой взгляд, реформа 
местного самоуправления во многом потерпела неудачу 
и ее надо разумно пересмотреть.

   сами и скидывайтесь

FM.KP.
RU
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Светлана ЧЕРНОЗУБЕНКО

Сразу два дошкольных 
учреждения с ясельными 
группами появятся в новых 
микрорайонах областного 
центра и Томского района. 
На минувшей неделе выез-
дное совещание на этих со-
циальных объектах провел 
заместитель губернатора по 
строительству и инфраструк-
туре Евгений Паршуто.

СОЦИАЛКА 
НЕ ОТСТАЕТ ОТ ЖИЛЬЯ 

В своих выступлениях гла-
ва области Сергей Жвачкин 
вспоминал историю о том, как 
буквально на второй день руко-
водства регионом, в 2012 году, 
на крыльце «Белого дома» его 
встретили мамы с ребятишками 
и заявили: «Губернатор, мы тебе 
отдаем детей, а сами пошли на 
работу».

Вскоре в Томской области - 
первыми в стране - разработали 
закон о государственно-частном 
партнерстве (ГЧП) в этой сфере 
и построили 15 детских садов. 
Проблему, не решаемую десяти-
летиями, удалось снять за два с 
половиной года: в конце 2015-го 
в дошкольных образовательных 
учреждениях был закрыт дефи-
цит мест для детей старше трех 
лет. Но демографическая ситуа-
ция вносит свои коррективы, и 
теперь очередь растет уже для 
малышей ясельного возраста 
- сейчас в этом списке свыше 
двух тысяч заявок.

Основное отличие детских са-

дов, где вместе со строителями 
и чиновниками побывали томс-
кие журналисты, именно в том, 
что в каждом предусмотрено 
по две ясельные группы для ре-
бятишек до трех лет. В рамках 
государственно-частного парт-
нерства оба объекта возводит 
ОАО «Томская домостроительная 
компания». 

В жилом комплексе Радонежс-
кий, на улице Береговой, детсад-
ясли на 145 мест уже построен 
и в августе введен в эксплуата-
цию. ТДСК привлекла к отделке 
фасада дизайнеров, и получился 

он ярким, оригинальным (в стиле 
«Времена года»). Второй подоб-
ный объект готовится к сдаче 
в конце октября в пригородных 
Южных Воротах, на улице Граче-
ва. Формально это в Зональнен-
ском сельском поселении, хотя 
пользоваться им будут, конечно, 
и жители областного центра. 

И застройщик, и руководство 
области отчетливо понимают, 
что сегодня квартиры прежде 
всего востребованы там, где 
одновременно с комфортным 
жильем создается социальная 
инфраструктура - больницы, шко-

лы, детские сады. В этом плане 
показателен микрорайон Южные 
Ворота, считает замгубернато-
ра Томской области Евгений 
Паршуто.

- Детсад-ясли полностью закро-
ет потребность жителей террито-
рии в местах для дошкольников, 
- отметил он в ходе совещания. 
- Здесь уже работает школа-сад 
«100+100», рассчитанная на сто 
малышей и столько же учеников 
первых-четвертых классов, в ак-
тивной фазе строительства на-
ходится средняя школа на 1100 
мест. В соответствии с позицией 
губернатора, социальная инф-
раструктура Южных Ворот раз-
вивается вместе с возведением 
жилья. В октябре мы хотим пре-
зентовать этот микрорайон на II 
областном Съезде строителей 
и проектировщиков как «пилот» 
национального проекта «Жилье 
и городская среда».

ОТКРЫТЬ ДЕТСАДЫ 
В СРОК

Как смогли убедиться учас-
тники объезда, строительство 
детсада-яслей в микрорайоне 
Южные Ворота действительно 
подходит к завершению. Уже го-
товы два этажа, подведена кров-
ля, внутри помещений ведется 
первый цикл отделочных работ, 
на площадке уложено асфальти-

рованное покрытие. Сейчас ре-
шается вопрос с подключением 
здания к теплоснабжению.

Дошкольные учреждения, о 
которых идет речь, типовые: два 
этажа, общая площадь 2697 
квадратных метров, класс энер-
гоэффективности «А». Специа-
листам Томской домостроитель-
ной компании пришлось немало 
постараться, чтобы раздвинуть 
жесткие рамки нормативов и 
включить в каждый проект по 
две группы для малышей в воз-
расте до трех лет. 

- Такая компоновка требует 
особого подхода к проектной 
документации и накладывает 
жесткие ограничения: ясельные 
группы должны располагаться 
на первом этаже, каждая из 
них имеет отдельный вход, осо-
бое оборудование, - рассказал 
генеральный директор ОАО 
«ТДСК» Александр Шпетер. 
- Наши проектировщики с этой 
задачей справились, проект вне-
сен в реестр Минстроя РФ. 

Не приходится сомневаться, 
что застройщик свою часть го-
сударственно-частного партнерс-
тва выполнит. Однако объекты 
он строит за собственный счет, 
привлекая кредитные ресурсы, 
а после сдачи в эксплуатацию и 
проведения независимой оценки 
муниципалитет должен их выку-
пить у Томской домостроительной 
компании. Власти региона твердо 
намерены изыскать средства, что-
бы в срок открыть детсады для 
воспитанников «от нуля до семи».

- Федеральное финансирова-
ние на 2018 год запланировано 
в размере 150 млн рублей, на 
2019-й - 160 миллионов. Еще 
по 30 млн рублей составит ре-
гиональное софинансирование, - 
объяснил вице-губернатор. - Этих 
денег, конечно, недостаточно. 
Сейчас мы ищем ресурсы, что-
бы запустить два детских сада в 
нынешнем году, прорабатываем 
вопрос с Минстроем. 

Обладминистрация приклады-
вает максимум усилий, чтобы не 
только привлечь из Федерации 
дополнительные средства на со-
здание ясельных групп, но и ре-
шить вопрос с финансированием 
строительства общеобразова-
тельной школы в Южных Воро-
тах. По словам Евгения Паршу-
то, дефицит детских и учебных 
мест стремительно растет и в 
микрорайонах-новостройках, и 
в областном центре вообще. В 
целом же по региону строить 
необходимо уже не единицы, а 
десятки таких объектов.

И снова - все лучшее детям

Вл
ад
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ир

 Б
ОБ

РЕ
ЦО

В.

По словам вице-губернатора, областная власть ищет ресурсы, чтобы открыть 
два детсада в нынешнем году.

Специалисты ТДСК изменили типовой проект 
детского сада, чтобы включить в него две 

ясельные группы.

Вокруг дошкольного учреждения в 
Радонежском уже полностью выполнено 

благоустройство территории.

Елена ПЕТРОВА

Губернатор Томской области Сергей 
Жвачкин утвердил комплекс мер по бес-
платному предоставлению земельных 
участков для индивидуального жилищного 
строительства гражданам, имеющим трех и 
более детей. 

Поручение ускорить этот процесс глава реги-
она дал по итогам прямой линии с Президентом 
России, в ходе которой томичка Наталья Журо-
ва сообщила о трудностях, с которыми столкну-
лась ее семья при получении участка.

«Дорожная карта», рассчитанная до 2022 
года, предполагает строительство инженерной 

и транспортной инфраструктуры, формирование 
площадок под индивидуальное жилищное стро-
ительство и непосредственное предоставление 
земельных участков многодетным семьям.

На сегодняшний день в Томской области 1473 
многодетные семьи хотят получить участки для 
возведения жилья. Больше всего их в областном 
центре - 960, в Томском районе - 275 и в Север-
ске - 118. «Конечно, получить землю все и сразу 
не смогут, подготовка инфраструктуры требует 
серьезных ресурсов, - отметил губернатор. - Но 
к 2022 году проблему решим полностью. Семьи 
могут быть уверены: они получат не землю в чис-
том поле, а участок с дорогами и инженерными 
сетями».

  ОФИЦИАЛЬНО 

В чистом поле не останутся
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Продолжение. Начало 
см. в  номерах «КП» 

от 7, 8, 10, 14, 15, 17, 21, 22, 24, 
28, 29, 31 августа, 4, 5, 7, 11, 12 

и 14 сентября с. г. 
и на сайте kp.ru.

Журналисты «КП» 
Владимир ВОРСОБИН, 
Дмитрий СТЕШИН 
и  Виктор ГУСЕЙНОВ плывут 
на резиновой лодке по Волге 
и уже дошли до Цаган-Амана.

ДРУГАЯ ВОЛГА
Как же хорошо на Волге после Вол-

гограда! Астраханская земля сводит 
с ума. Вот супруги «выгуливают» 
двух… сомов. Те сидели на «при-
вязи» у берега и задумчиво глядели 
из-под воды.

А у Гусейнова трагедия - Витя про-
шел почти всю Волгу и за три тысячи 
километров рыбачил до упаду, но, 
кроме насморка, ничего не поймал.

- Как сомов брали? - ревниво спра-
шивает.

- Они сами к берегу подходят, - 
пожимают плечами рыбаки. - Мы 
просто сачком р-р-раз!

- Гады! - тихо сказал сомам Гусей-
нов.

Мы шли по райским местам! Сот-
ни километров идеальных пляжей с 
золотым песком. С рощами из диких 
груш. Вода чистая, теплая. И пустота. 
Ну, может, хилые палаточные стоян-
ки рыболовов, что для такого фанта-
стического курорта  ерунда.

Здесь, за Волгоградом, Волга по-
стройневшая, помолодевшая, не за-
мученная человеком, без плотин, без 
ГЭС, без островов из плесневелых 
водорослей, без тины, без мертвых 
горизонтов водохранилищ, словно 
сошедшая с архивных фотографий 
1920-х годов.

НУ НЕ ЗАСОВЫВАЕТСЯ 
РУССКАЯ ЖЕНЩИНА В ПАЛАТКУ!

Какой Египет?! Какая Турция?! Но 
странно - почему тут мало туристов?..

В лодке нарастал спор. Несколько 
версий. И, разумеется, наша люби-
мая, шовинистская: русскую женщи-
ну, избалованную турциями, трудно 
засунуть в палатку. Не засовывается 
она туда!

Нет тут отелей…
- И не надо! Во имя Господа! - вор-

чит капитан Стешин. - Моя бы воля - 
не писал бы сейчас на всю Россию, 
как тут хорошо. Понаедут, все ис-
похабят своим «бумц-бумц».

- Вижу отель! - кричит Гусейнов. - 
Поднимается с колен Россия! Отели-
ще!

Мы причаливаем к чему-то 
сверкающему стеклом, европей-
скому, звезды на четыре. Рядом 
причал то ли с катером, то ли с 
яхтой. «Ура! - думаем. - Можем, 
когда захотим…»

С отелем мы спутали даже не 
дом крупного бизнесмена, про-
изводителя удобрений (особ-
няк был чуть в глубине), а его 
гараж. Местные утверждают, 
что для яхты. Да и соседний 
особнячок (мы тоже возлагали 
на него гостиничные надеж-
ды)  оказался дачей академика 
и генконструктора ракетных 
комплексов.

Причем генконструктор в де-
ревне пользуется уважением, 
отремонтировал снесенные по-
ловодьем два моста.

- Пытались поставить у нас гости-
ницу, - сказал нам единственный 
встреченный житель. - Не прижи-
лось. Места у нас красивые. Да сезон 
короткий, весной здесь половодье, а 
осенью дожди дороги размывают…

- А сделать хорошую дорогу, чтобы 
не размывали?

Смеется. И деревня зимой вымира-
ет, и сидят здесь только «бизнесмен 
да ракетчик».

Прямо у дома генконструктора, по-
среди деревни, мы набрели на поле… 
дикой конопли.

- Не рви, - хриплым шепотом ска-
зал Гусейнов. - Отделишь от кор-
ня - статья УК «хранение». Передашь 
мне - «распространение»…

- Странные тут места, - поняли мы.

ТОЛИК-МОТОРИК
В Черном Яре экспедиции «КП» 

пришлось дозаправляться бензином. 
Паромный матрос, юноша Толик-
Моторик, оказался словоохотлив, он 
успел рассказать нам свою личную 
теорию о происхождении Волги. Она 
подтверждала наблюдение Шукши-
на - истинный русский человек пыт-
лив умом и его тянет на философию.

- Толик, - спросил матроса Гусей-
нов. - ты сколько здесь получаешь?

- 11 тысяч. Предлагали 30 за работу 
в поле, да там вкалывать надо с утра 
до вечера! Пусть узбеки вкалывают. 
Мне здесь хорошо. Волга!

Потом мы познакомились с Ви-
таликом.

Виталик 9 месяцев в году охра-
няет секретный завод в Королеве, 
где куется ракетный щит Родины. 
В Подмосковье. А потом приезжает 
на Волгу на все лето. Ловит рыбу, 
таксует...

- Нет работы для местных, - объяс-
нял Виталик. - И едут к нам азиаты, 
едут… У нас здесь есть агрофирма, 
хозяин каждый год завозит 150 - 200 
таджиков и узбеков. Платит им по 
500 рублей в день (а это 15 000 в ме-
сяц. - Ред.). Местные за такие деньги 
не стали бы работать на 40-градус-
ной жаре. (Вспоминаем волжского 
романтика Толика.)

- А местным сколько бы пришлось 
платить?

- Тысячу. А это совсем другие день-
ги. Совсем.

КАЛМЫЦКАЯ АНОМАЛИЯ
Калмыцкий Цаган-Аман, даже гля-

дя на карту, - место странное. Гра-
ница Калмыкии, далекая 
от Волги, вдруг врывалась 
тут аппендиксом в Астра-
ханскую область и пере-
гораживала Волгу. Хрущев, 
реабилитировавший «со-
сланные» народы, говорят, 
так утешил калмыков, дал 
им выход к великой реке, 
на которой они когда-то 
жили. Географическая 
аномалия породила мно-
жество слухов. Именно 
калмыков тут обвиняют в 
отсутствии рыбы в Волге - 

мол, «калмыки купили сетки-рабицы 
и перегородили реку».

Капитан Стешин возмущался:
- А давайте всю Россию растащим 

по национальным квартирам? Од-
ним - кусок реки, другим - горы, 
третьим - метр госграницы, чтобы 
чемодан пролезал.

А Ворсобин спрашивал калмыков 
на пристани: зачем вам республика?

- Нам, может, снова в Сибирь пой-
ти? - злились они. - Потому что мы 
калмыки и нам нужно себя сохра-
нить.

ВРАЩАЙТЕ БАРАБАН!
Первое, что мы увидели в Калмы-

кии, - браконьера, тянущего свою 
сеть.

- А что делать? - говорит нам 
дедушка Джунгар. - У нас тут все 
живут на подножном корму. За 
Волгой у людей огороды… А я с 
реки живу.

- Браконьерствуете? - заострил 
тему Ворсобин.

Джунгар как-то весело, легко 
засмеялся над нами - заезжие 
дурачки, не понимают простых 
вещей.

- Рыбу ловлю! Ну сеткой. Все 
ловят. За ночь - четыре мешка бе-
ру, 200 кило. Но сорная вся рыба, 
чехонь. В скупке - 10 рублей кило. 
Какое браконьерство! Сплошное 
разорение.

Ну и, разумеется, Стешину встре-
тился местный националист Су-
мьян Лиджанов.

- Вот мы с вами по-русски раз-
говариваем, а калмыцкий язык поч-
ти потеряли, - пожаловался калмык 
Стешину. - И водку мы пить научи-
лись в депортации в Сибири, хотя 
Чингисхан завещал нам «не пить 
зеленого вина», а пить только мо-
лочную водку.

- Почему? - спросил непьющий 
Стешин.

- От молочной водки руки-ноги 
отнимаются, а голова ясная. А от 
«зеленого вина» - наоборот, и такого 
наворотишь!

Но буддизм остался в Калмыкии. 
Мы пошли на утреннюю службу в 
хурул, посидели в дугане (молель-
ный зал) в компании калмыкских 
бабушек. Покрутили молитвенные 
барабаны.

На одном из барабанов была повя-
зана георгиевская ленточка, и как-то 
тепло на душе стало от этого соче-
тания...

Продолжение 
следует. 

Вниз

по матушке-

Волге

Часть 19

Видео, фото
и подробности 
экспедиции -
на сайте kp.ru

Множество
интересных мест

для отдыха
вы найдете

в «Туристических
путеводителях»

от «Комсомолки»
на shop.kp.ru

и в фирменных
магазинах «КП».
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Ниже Волгограда Волга внезапно начинается с... Ленина, которого 
здесь почему-то зовут «Ленин с бензопилой». Зато речка тут чистая.

Сотни километров 
золотых пляжей! 
И без туристов
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Антонина ЛЕНСКАЯ

Иван Кляйн, избран-
ный на второй срок мэ-
ром Томска, официаль-
но вступил в должность. 
Его инаугурация состоя-
лась 14 сентября в Меж-
дународном культурном 
центре ТПУ. 

ВО БЛАГО ГОРОДУ 
И ГОРОЖАНАМ

Открыл торжественную 
церемонию председатель 
Томской городской му-
ниципальной избиратель-
ной комиссии Виктор Ти-
щенко, который огласил 
результаты выборов, со-
стоявшихся 9 сентября. 
По их результатам убеди-
тельную победу одержал 
действующий мэр Иван 
Кляйн, набравший более 
52 процентов голосов. 

Руководитель горизбир-
кома вручил Ивану Гри-
горьевичу удостоверение 
мэра, а председатель Ду-
мы Томска Сергей Па-
нов - коллар (нагруд-
ный знак, который слу-
жит символом служения 
городу). По традиции в 
присутствии губернатора 
Томской области, пред-
ставителей депутатско-
го корпуса и обществен-
ности градоначальник 
произнес слова присяги, 
поклявшись соблюдать и 
защищать Устав города 
Томска.

Выступая на церемо-
нии, губернатор Сергей 
Жвачкин подчеркнул: «В 
Томске на выборах мэ-
ра уверенную, чистую и 
честную победу одержал 
Иван Кляйн, и я еще раз 
поздравляю победителя с 
его почетной миссией». 

- Не замечать позитив-
ных перемен в област-
ном центре неправильно, 
- отметил глава региона. 
- Однако решить все за-

дачи за пять лет невоз-
можно. Главное, на чем 
должны сосредоточить-
ся сегодня глава города и 
его команда, - это созда-
ние и развитие современ-
ной городской среды, это 
постоянный, открытый и 
честный диалог с горо-
жанами. Ведь, хотя Иван 
Григорьевич и представ-
ляет политическую пар-
тию «Единая Россия», на 
посту мэра он один из ру-
ководителей нашей глав-
ной «партии томичей».

Успешной и яркой ра-
боты пожелала мэру спи-
кер Законодательной Ду-
мы Томской области Ок-
сана Козловская: «Мно-
гое сделано, но в новое 
пятилетнее управление 
Томском предстоит сде-
лать еще больше для про-
цветания города и горо-
жан!» Свои приветствен-
ные слова народному из-
браннику адресовал так-
же главный федеральный 
инспектор в регионе Вла-
димир Сирчук.

В заключительной речи 
мэр Томска Иван Кляйн 
поблагодарил томичей 
за оказанное доверие и 
рассказал о своем виде-
нии развития областной 
столицы: «Решение мно-
гих задач жизнеобеспе-
чения может быть эф-
фективным только при 
активном участии самих 
жителей. Мой главный 
приоритет - привлечь 
наших земляков к реше-
нию важнейших для го-
рода задач, заинтересо-
вать, убедить в том, что 
жизнь можно и нужно 
менять. Только совмес-
тно мы можем дать но-
вый импульс развитию 
Томска, бережно сохра-
няя его самобытность и 
одновременно создавая 
комфортные условия для 
жизни». 

ИЗБРАНИЕ - 
АВАНС НА БУДУЩЕЕ

На торжественном за-
седании присутствова-
ли также руководители 
предприятий, универси-
тетов и научных центров, 
главы религиозных кон-
фессий, национальных 
и культурных объедине-
ний, почетные гражда-
не Томска. В день ина-
угурации в адрес Ивана 
Кляйна поступили прави-
тельственные телеграм-
мы с поздравлениями от 
членов Совета Федера-
ции и Государственной 
Думы России. Кроме то-
го, вновь избранного том-
ского мэра поздравили 
коллеги - главы муници-
пальных образований об-
ласти и соседних сибирс-
ких городов. 

Слова пожеланий всту-
пившему в должность 
градоначальнику выска-
зывали многие. Генераль-
ный директор АО «Том-
ские мельницы» Евгений 
Рубцов заметил: «Боль-
шой опыт хозяйственной 
деятельности помог Ива-
ну Григорьевичу Кляйну 
быстро войти в курс де-
ла. Прошедшие пять лет 
показали, что у него мно-
гое получилось. Новый, 
свежий взгляд, прагма-
тичный подход к управ-
лению дали положитель-
ный результат с точки 
зрения благоустройства, 
организации городской 

жизни в целом. Уверен, 
что с учетом прошедшей 
пятилетки томичам мож-
но ожидать дальнейшего 
развития города». 

- Мэр сказал сегод-
ня: мы добьемся успехов 
только сообща, - обратил 
внимание профессор Ле-
онид Ляхович, член со-
вета Томской городской 
палаты общественности. 
- Так вот, усиление взаи-
модействия с обществен-
ностью заметно в работе 
нашей палаты. Практи-
чески на каждом заседа-
нии присутствуют замес-
тители мэра, а зачастую и 
лично Иван Григорьевич. 
Причем именно власть 
выносит на обсуждение 
самые важные вопросы 
городской жизни. Счи-
таю, благодаря тесным 
контактам с томичами 
мэрия сможет прицель-
но выбирать направление 
своих действий. 

Ректор Томского по-
литехнического универ-
ситета Петр Чубик на-
помнил, что летом 2018 
года Ученый совет ТПУ 
избрал Ивана Кляй-
на почетным выпускни-
ком вуза: «Должен ска-
зать, совсем немного лю-
дей входит в этот круг. 
Тем самым мы отметили 
его большую работу и, в 
частности, значительный 
вклад в развитие Томска 
- одной из университетс-
ких столиц России».

Победа чистая 
и уверенная
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Со вступлением в должность вновь избранного мэра 
Томска Ивана Кляйна поздравил губернатор региона 

Сергей Жвачкин.

  СРЕДА ОБИТАНИЯ 

Теплый сезон 
на старт 
Галина ДМИТРИЕВА 

С 17 сентября в Томске начнут 
подключать отопление.

В связи с прогнозируемым понижени-
ем температуры воздуха в Томске глава 
города принял решение о начале отопи-
тельного сезона 2018-2019 годов. В со-
ответствии с постановлением, поставщи-
кам тепловой энергии рекомендовано с 
17 сентября начать подачу тепла. 

Согласно данным пресс-службы мэрии, 
ожидается, что горячими батареи станут 
во всех многоквартирниках к пятнице, 
перевод отопительных систем на зимний 
режим работы будет выполнен поэтапно 
по мере набора подключаемой нагрузки. 

Кстати, тепло в объектах социальной 
сферы начало появляться с начала сен-
тября, в настоящее время ресурс подан 
во всех детских садах и 61 школе. Часть 
образовательных учреждений приняла 
решение о включении отопления одно-
временно со всем городом.

Лучше, чем в 
Новосибирске
Елена ЧЕЧНЕВА

Томск вошел в десятку лучших 
муниципалитетов России 
в области охраны труда.

Город вышел на девятое место. При этом 
Новосибирск занял лишь 35-ю строчку 
списка. Также из муниципалитетов Сибирс-
кого федерального округа на третье место 
вышел Дзержинский район Красноярско-
го края. Рейтинг опубликовали по итогам 
конкурса «Успех и безопасность-2017», 
который ежегодно проводит Министерство 
труда и социальной защиты РФ. 

«Такая оценка - результат системной 
работы администрации Томска, профсою-
зов и представителей работодателей, от 
которой в конечном итоге зависит благо-
получие томичей», - отметил мэр Томска 
Иван Кляйн. 

По словам начальника управления 
экономического развития городской 
администрации Маргариты Васяги-
ной, в действующем городском соглаше-
нии о социальном партнерстве на 2016-
2018 годы обеспечению безопасности 
условий труда отведен целый раздел. В 
частности, власти занимаются ликвида-
цией теневой занятости, контролем за-
щиты прав работников и обязанностей 
работодателей.

  УСПЕХИ

Татьяна АКТАБАЕВА

Гимнастка Анастасия Шишмакова 
из Северска стала обладательницей 
высшей награды. 

Накануне в Болгарии завершились 
соревнования чемпионата мира по худо-
жественной гимнастике. На престижных 
соревнованиях сборная России одержа-
ла победу в общем медальном зачете, 
наши спортсменки завоевали семь золо-
тых, две серебряные и три бронзовые ме-
дали, в очередной раз подтвердив свое 
лидерство. 

Как сообщает пресс-служба админист-
рации Томской области, высшую награду 

получила воспитанница СДЮСШОР гим-
настики им. Р. Кузнецова, мастер спор-
та международного класса из Северска 
Анастасия Шишмакова. Ей удалось стать 
лучшей в многоборье в групповых упраж-
нениях и командном первенстве, кроме 
того, спортсменка получила олимпий-
скую лицензию для участия в Олимпийс-
ких играх - 2020 в Токио. 

Анастасия прочно вошла в состав на-
циональной сборной по художественной 
гимнастике для подготовки к Олимпийс-
ким играм. В июне 2018 года она стала 
чемпионкой Европы, а в августе - побе-
дительницей этапа Кубка мира в Казани.

  ПОБЕДА

«Золото» чемпионата мира

Семь золотых медалей – отличный результат российских спортсменок.
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Игорь ПОЛЯКОВ

Балерина заменила 
на своем любимом 
украшении 
бриллианты - 
предыдущие 
показались 
слишком мелкими.

В начале лета, как уже 
писала «КП», состоя-
тельный поклонник по-
дарил Анастасии Волоч-
ковой кольцо с сапфиром 
в 70 карат, обрамленным 
небольшими бриллиан-
тиками. Как рассказа-
ла балерина, стоимость 
колечка внушительная - 
миллион долларов. По 
цене такое украшение 
сопоставимо со стоимо-
стью десяти однушек в 

Москве (за 6 млн. рублей 
можно купить 1-комнат-
ную квартиру в ново-
стройке спального райо-
на столицы. - «КП»).

И баснословная стои-
мость украшения - не вы-
думка. Известный ювелир 
Андрей Ананов сообщил 
«Комсомолке»:

- Думаю, стоимость 
сапфира на этом кольце 
порядка 10 тысяч долла-
ров за карат. Получается, 
этот камень стоит мини-
мум 700 - 800 тысяч долла-
ров, а то и больше - около 
миллиона долларов.

Сейчас, как расска-
зала «КП» балерина, ее 
кольцо стало еще доро-
же. Поклонник захотел, 
чтобы украшение Ана-
стасии было обрамлено 
более крупными брил-
лиантами.

- Поменяла брилли-
антики на более круп-
ные, другая огранка 
теперь. Красота, не 
правда ли? - поде-
лилась Анастасия. - 
Теперь благодаря 
щедрости моего по-
клонника я ношу 
на своем пальчике 

полтора миллиона дол-
ларов. Я заслужила эту 
роскошь за свои мозоли 
и годы  работы у балетно-
го станка.

Светская хроника

Ольга АНТОНОВА

Британский ювелир 
судится с Сарой 
Джессикой Паркер 
из-за кражи ювелирных 
украшений.

150 000 долларов - именно столько 
стоили ювелирные изделия британ-
ского бренда Kat Florence, которые 
звезда «Секса в большом городе» Сара 
Джессика Паркер одолжила для фото-
сессии (см. снимок вверху). И, несмо-
тря на то что съемки прошли больше 
двух лет назад, до сих пор не вернула. 
Дизайнер Кэт Флоренс все это время 
ждала, когда у звезды проснется со-
весть, и в итоге решила разбудить ее 
через суд.

Компания утверждает, что все это 
время в распоряжении звезды нахо-
дились серьги стоимостью $40 тыс., 
кольцо за $27 тыс., еще одно кольцо 
за $16 тыс., ожерелье стоимостью 
$7 тыс. и другие дорогие украше-
ния. А поскольку героиня «Секса в 
большом городе» не только не отдала 
бренду драгоценности, но и продол-
жает щеголять в них, компания тре-
бует компенсацию в размере общей 
стоимости изделий.

«Ой, а это разве не подарок?», «Я 
же только один раз надеть и сразу 
же верну!», «Ну подумаешь, вам что, 
жалко!» - пользователи сети вовсю 
развлекаются, придумывая за ак-
трису оправдания… А тем време-
нем адвокат Сары Джессики Пар-
кер заявила, что обвинения лживы: 
«Сара Джессика Паркер заключила 
контракт с Кэт Флоренс, и ее попро-
сили оставить себе украшения, что-
бы демонстрировать их на красных 
дорожках и других торжественных 
событиях, когда в этом будет необ-
ходимость. Сара Джессика Паркер 
является одним из самых честных 
и заслуживающих доверия людей, 
каких я только знаю. Ее никогда не 
интересовало чужое имущество. На 
самом деле она предлагала вернуть 
изделия Кэт Флоренс - после того 
как та неправомерно перестала вы-
плачивать ей гонорар за рекламу, но 
Кэт Флоренс, видимо, не очень заин-
тересовалась их возвратом». Кстати, 
защита звезды выдвинула встречные 
обвинения - мол, бренд не выплатил 
ей гонорар и использовал ее фото без 
разрешения.
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Саре Джессике так приглянулись 
вот эти драгоценности, 

что она два года не может 
с ними расстаться.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Ой, а это разве 
не подарок?!..»

Волочкова носит на пальце 
полтора миллиона долларов
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Каждый из 70 карат сапфира 
стоит 10 000 долларов. А если 
продать такой камень, запросто 

можно купить несколько 
квартир в Москве! Но Анастасия 

уверена, что заслужила 
право на эту роскошь...
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

«УДАР - БОЛЬНИЦА - 
ВОКЗАЛ»

Свой счастливый билет 
молдавский актер вытянул 
в 54 года. Все, что было до 
популярного скетчкома: 
эпизоды в фильме «Ма-
ленький гигант большого 
секса», телесериалах «Ад-
вокат» и «Дальнобойщи-
ки-2». А роль молчаливого 
Джумшута оказалась напи-
сана как будто под него. Как 
вспоминает Магдьяш, он 
пришел на кастинг, ничего 
не зная о проекте, а Гарик 
Мартиросян сразу крикнул 
с порога: «Он! Только брови 
приклейте!».

- Джумшут перевернул 
мою жизнь, - признался Ва-
лерий «КП». - За один съе-
мочный день я получал 1000 
долларов, а снимали мы год. 
В Москве у меня была одну-
шка на улице Красногвар-
дейской, жил хорошо. Семь 
лет назад я продал это жилье 
своим друзьям, собрал вы-
ручку и весь гонорар. Запих-
нул в сумку, такой большой 
баул, и поехал в банк поло-
жить деньги в ячейку, чтобы 
потом купить двушку.

Как стал жертвой граби-
телей, Магдьяш описыва-
ет кратко: «Удар по голове 
трубой, восемь швов, боль-
ница».

- Когда очнулся, ни квар-
тиры, ни денег, ни докумен-
тов. Просить о помощи дру-
зей, родню, продюсеров? 
Увольте. Я офицер и не раз 
выбирался из разных пере-
дряг. Собрал манатки и по-
ехал в Кавминводы, просто 
так, в никуда. Оказался на 
вокзале. Спал на скамей-
ке, полицейские меня под-
кармливали, приносили чай 
горячий, бутерброды - то, 
что жены на дежурство да-
вали.

Возможно, так бы и кан-
товался актер на вокзале, 
если бы не сердобольная 
женщина, случайно узнав-
шая в бездомном некогда 
популярного Джумшута. Та-
тьяна Ванчугова из Анапы, 
проникшись историей Маг-
дьяша, пустила его к себе, 
дала кров, кормила-поила. 
Это помогло актеру снова 
поверить в себя.

- Сейчас я живу в при-
городе Ессентуков, друзья 
помогли мне снять кварти-
ру, - говорит артист. - Плачу 
5000 рублей плюс «комму-
налка». Работаю в местном 
ДК, езжу по местным са-
наториям, провожу твор-
ческие встречи. Но здесь 

мне тяжеловато. Мечтаю, 
конечно, о другом. Хочу 
снова сниматься в кино - я 
в хорошей физической фор-
ме, да и в мозгах целлюлита 
нет. А еще - вернуться в свой 
родной Театр на Покровке. 
Вот только жилья своего в 
столице нет, а снимать пока, 
боюсь, не потяну.

ПОСЛЕДНИЙ МАРАФОН
К сожалению, такие исто-

рии, когда вчерашние звез-
ды оказываются на улице, 
не редкость. Недавно в од-
ну из столичных больниц 
попал избитый 47-летний 
бомж - как выяснилось, 
некогда успешный бегун. 

В конце девяностых - на-
чале нулевых Дмитрий Ра-
дюченко был настоящей 
звездой сверхмарафонов. 
В России входил в десятку 
лучших в беге на 100 кило-
метров. А в 2000-м на той же 
дистанции Радюченко взял 
свой главный трофей - ти-
тул вице-чемпиона мира на 
ультрамарафоне в Нидер-
ландах. Эту победную сот-
ню он преодолел за 6 часов 
29 минут 13 секунд. Но, по 
словам друзей, не выдержал 
испытания славой.

- Чем выше результат - тем 
более жесткие ограничения 
для спортсмена и в еде, и тем 
более в радостях жизни: ни 
тебе выпить, ни покурить, 
сплошной режим, - расска-
зывает некогда лучший друг 
чемпиона марафонец-
олимпиец Леонид 
Швецов. - Только 
летом можно на па-
ру недель позволить 
себе уйти в отрыв. А 
Дима уже распробо-
вал вкус красивой 
жизни, в родном 
Саратове под-
ружился со всей 
околоспор-
тивной тусов-
кой - масте-
рами спорта, 
чиновниками, 
бизнесменами. Тре-
нировки по четыре-
пять месяцев под-
ряд Радюченко 
уже не выдержи-
вал. Всего через 
год после триумфа 

бегун не котировался даже 
на уровне страны.

Попробовал заниматься 
бизнесом, возил из Ита-
лии обувь и нижнее бе-
лье. Когда бутик прогорел 
и кредиторы потребовали 
денег, Дмитрию пришлось 
продать квартиру. Непри-
ятности навалились как 
снежный ком. Любимая 
девушка изменила, Радю-
ченко рванул в Москву. Но 
встать на ноги здесь так и не 
смог - запил.

- С Димкой связи нет, да и 
не надо его искать - хреново 
ему, - поделился с «КП» зна-
комый марафонца. - Сейчас 
он кантуется по больницам 
в Подмосковье, диагноз по-
зволяет чуть ли не жить там. 
ВИЧ у него - большой был 
любитель женщин, они и 
сгубили…

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.

Особый случай
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Непутевых гастарбайтеров Рафшана (Михаил 
Галустян) и Джумшута (Валерий Магдьяш) из 
комедийного скетчкома обожала вся страна. 

 ■ ЛУЧ НАДЕЖДЫ

На ноги встает 
один из десяти

Недавно интернет-пользователи со-
бирали деньги на спасение советского 
ученого Анатолия Буденного. В про-
шлом кандидат наук, автор более чем 
сотни изобретений, самое известное из 
них  - сварочный аппарат «Русич», кото-
рый и сегодня используется гаражными 
умельцами. На старости лет он вынуж-
ден был скитаться по ночлежкам: после 
смерти жены родственники выгнали из 
квартиры. Судьба бедолаги, о котором 
неравнодушные рассказали в соцсетях, 
тронула сотни людей. В итоге Буденному 
собрали 250 тысяч и теперь устраивают 
его в дом престарелых.

Другая знаменитость  - отец популяр-
ной актрисы Лянки Грыу - бомжевал 
долгие годы.

В 70-х годах Георге Грыу стал секс-
символом советского кинематографа, сы-
грав главную роль в знаменитом фильме 
«Все могло быть иначе» с Маргаритой 
Тереховой. А потом сломал шейку бедра 
и угодил в больницу. Запил. За это время 
у него накопились долги за квартиру, 
и Грыу оказался на улице. Как он сам 
признавался, «стелил картон, укрывал-
ся и отдыхал после беготни за куском 
хлеба». Дочка, выбившись в люди, с ро-
дителем не общалась. Помирилась лишь 
пару месяцев назад, когда отец все-таки 
сумел взять себя в руки. За последние 
пять лет Грыу выпустил книгу стихов, на-
шел работу и даже возлюбленную. 

- К сожалению, таких хеппи-эндов очень 
мало: на ноги встает только один из де-
сяти бездомных,  - констатирует Лана 
Журкина, руководитель благотвори-
тельной организации «Дом друзей», 
помогающей бездомным.  - И для этого 
их надо контролировать 24 часа в сутки, 
чтобы никуда не сбежали. Главное для 
нас - обеспечить все первичные потреб-
ности бездомных. Накормить, вылечить, 
дать кров, устроить на работу. Ведь этого 
хотят далеко не все. Самое сложное для 
людей, живущих на улице, - поверить, что 
когда-то у них будет дом и семья, нор-
мальная жизнь. Если человек скитается 
больше года, он уже ни во что не верит 
и не хочет принимать помощь. Ему бы 
только поесть, покурить или выпить  - и 
чтобы никаких обязательств.
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 Дмитрий Радюченко  
10 лет назад  

был успешным бегуном  
и любимцем женщин.

О кумирах  
и их судьбах 
читайте  

в разделе «Звезды» на сайте

В спящем на вокзале бездомном 
одна из пассажирок узнала 
популярного актера. Таким 

Магдьяш стал всего через пару 
лет после звездной роли.

Джумшут из «Нашей Russia» 
лишился миллионов  
и стал бомжом
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Телевизор

Сестры Аверины выпустили видеообра-
щение к футболистам сборной.

Казалось бы, где футбол, а где гимнастика? 
Но, оказывается, в спорте все взаимосвязано, 
и победный настрой одних передается другим.

После окончания ЧМ близняшки Аверины вы-
пустили видеообращение к нашей футбольной 
сборной, в котором они немножко волновались 
(«Боже, они это увидят»), но, как всегда, под-
держивали друг друга.

«Во время чемпионата мира по футболу мы 
очень пристально за вами следили, очень сильно 
переживали во время чемпионата мира по футбо-
лу и поддерживали вас. Мы никогда так сильно 
не переживали даже за себя. Нам очень понра-
вились матчи с испанцами, с хорватами, и у нас 
есть такая мечта - сфоткаться с вами, особенно 
с Дзюбой и Акинфеевым. И со всей командой. 
И мы очень надеемся, что мы встретимся с вами 
в Новогорске», - хором сказали гимнастки.

Самые быстрые, сильные и точные новости спорта - 
в эфире Радио «КП»  каждые два часа.

Мама сестер Авериных: 

Дина подарила Арине 
свою золотую медаль
Юлия ВАСИЛИШИНА
(«КП» - Нижний Новгород»), 
Сергей КИРИЛЛОВ

Наши художницы - 
лучшие в мире!  

В Софии завершился чем-
пионат мира по художе-
ственной гимнастике, на 
котором наши девочки за-
воевали 12 медалей, 7 из ко-
торых золотые. Пять из них 
на счету Дины Авериной, по-
бедившей в соревнованиях с 
обручем, мячом, булавами, 
в личном и командном пер-
венствах. Ее сестра Арина, 
кроме «золота» в команде, 
выиграла еще две «бронзы» 
в упражнениях с обручем и 
булавами.

С этим успехом на-
ших художниц поздравил 
Президент РФ, опублико-
вав на своем сайте теле-
грамму.

Пока девочки завоевыва-
ли медали для нашей стра-
ны, дома их ждали родные 
и близкие.

- Мы по традиции смо-
трим все выступления де-
вочек на соревнованиях 
в записи, когда уже изве-
стен результат, - расска-
зала «КП» мама девочек 
Ксения. - Слишком силь-
но волнуемся, поэтому смо-
трим только итоги высту-
пления в онлайне.

Накануне выступления 
в индивидуальном мно-
гоборье Дина пообещала 
подарить свою медаль се-
стре, которой не удалось 
выйти в финал многобо-
рья. Мы уже писали, что 
Арине в соревнованиях с 
ее любимой лентой дваж-
ды пришлось прерывать 
программу. Сначала за-
путалась сама лента, а на 
второй сломался карабин. 

Дина поддержала сестру и 
слово сдержала.

- Дина действительно по-
дарила Арине свою золотую 
медаль, - поделилась Ксе-
ния Аверина. - Не знаю, 
как отреагировала Арина. 
Но думаю, что сказала: «Это 
твоя медаль, Дина. У тебя 
она и должна быть».

А сезон у гимнасток еще 
продолжается.

- Мы, конечно, будем 
встречать их в аэропорту 
в Москве, - говорит мама 
Дины и Арины. - Потом их 
ждет праздничный ужин. А 
уже в следующий понедель-
ник им предстоит отпра-
виться на соревнования в 
Японию. И вот только после 
этого мы отправимся отды-
хать. Обычно мы отдыхаем 
всей семьей. На этот раз по-
едем куда-нибудь в теплые 
страны - хочется застать еще 
немножко лета.
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Дина (в центре) и Арина Аверины завоевали 
в упражнениях с булавами «золото» и «бронзу». 

Слева - серебряный призер Катерина Галкина из Беларуси.  

А В ЭТО ВРЕМЯ

Дзюба вдохновил гимнасток

Спорт

Глеб ГУБАРЕВ

Нас ждут финальные серии 
всенародно любимой 
криминальной саги 
«Ментовские войны».

Любой человек, узнав о том, что война 
заканчивается, должен вздохнуть с об-
легчением, но в случае с «Ментовскими 
войнами» кое-кто наверняка будет вздыхать 
с грустью. Новые серии, которые начали 
показывать, станут последними, как и весь 
11-й сезон сериала, ставшего символом 
криминального жанра. Если кому-то из це-
нителей высокого телеискусства хотелось 
пристыдить поклонников «низкопробно-
го» контента, неизменно звучала фраза: 

«Идите и смотрите свои «Ментовские вой-
ны»!» Зрители шли и смотрели, обеспечив 
фильму устойчивую популярность и звание 
долгожителя  - в эфире он продержался 
13 лет. Александр Устюгов, пришедший 
в проект безвестным актером, превра-
тился в звезду национального масштаба. 
Его герой, бесстрашный питерский мент 
Роман Шилов, теперь всерьез спорит по 
популярности со своим однофамильцем из 
легендарной картины «Свой среди чужих, 
чужой среди своих». Спросите на улице, из 
какого фильма взята крылатая фраза «Убей 
его, Шилов!». Не факт, что подавляющее 
большинство людей вспомнит именно о 
Егоре, а не о Романе.

Чем же удивит Роман напоследок? 11-й 
сезон, напомним, стартовал на НТВ еще 
прошлой осенью, и главной его особенно-
стью стала новая должность Шилова - те-
перь он уже не просто лихой опер, а началь-
ник уголовного розыска Санкт-Петербурга, 
стало быть, ему самому бегать по улицам 
за бандитами уже необязательно. Но ле-
гавого, как и горбатого, могила исправит, 
поэтому Шилов продолжает лезть в бой, 
как и положено настоящему командиру, 
впереди, на лихом коне. Расследования, 

которые он ведет, в новых сериях связа-
ны уже не только с коррумпированными 
ментами, но и с продажными политиками, 
благодаря чему служба Шилова становит-
ся еще более опасна и трудна. Помогать 

Роману в благородной битве с криминалом 
по-прежнему будет майор Павел Арнаутов 
(Всеволод Цурило). Не откажет в помощи 
Шилову и начальник убойного отдела Илья 
Казаков (Андрей Биланов), с которым у 
Романа в первых сериях сезона отношения 
не очень-то складывались.

«Ментовские войны». 
По будням, вечер.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
Помимо 11 сезонов основных «Ментов-

ских войн», в разные годы были сняты 
пять так называемых спин-офф-фильмов 
(фильмов-ответвлений), авторы которых 
сосредоточились на отдельных сюжетных 
линиях или героях сериала:

 ✓  «Ментовские войны. Эпилог» 
(2008);

 ✓  «Отдельное поручение» (2012);
 ✓  «Просто «Джексон» (2012);
 ✓  «Моя фамилия - Шилов» (2013);
 ✓  «Апостол. Отцовский инстинкт» 
(2014).

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Роман Шилов 
(Александр 
Устюгов):

- С народом 
попрощаюсь я красиво - 

мою он навсегда 
запомнит ксиву!

Поверь менту, 
как в доброту

Программу «Глядя 
в телевизор» слушайте 
в пятницу с 18.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда Леониду Якубови-
чу наступили на ногу, он не 
удержался и назвал слово 
целиком.

✱  ✱  ✱
Я Весы по гороскопу, 

поэтому жирные меня 
ненавидят.

✱  ✱  ✱
Мужик жалуется соседу:
- От жены житья нет! Ды-

шать просто не дает!
- А у меня все наоборот. 

Только домой приду, она 
сразу: «А ну-ка, дыхни!»

✱  ✱  ✱
В коридоре фирмы 

стоят в задумчивости 
два электрика.

- Слушай, Петрович, а 
куда ведет вот этот-то 
провод?!

- Да хрен его знает…
- А давай его перере-

жем. А там - кто первый 
заорет…

✱  ✱  ✱
В Ухрюпинске вечером 

одному опасно, а втроем 
- прибыльно.

✱  ✱  ✱
Маленькие хитро-

сти.
Если к вам приеха-

ло много гостей и вы 
не знаете, куда поло-
жить их спать, купите 
побольше водки - сами 
улягутся!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Какая 
легендарная группа свой послед-
ний концерт дала 1 января 1982 
года в Стокгольме? 8. Что ассор-
тимент обеспечивает? 9. Лидер 
группы «Ночные снайперы» ... 
Арбенина. 10. Провокатор мук 
совести. 11. Какую из наших 
рек считают второй по протяжен-
ности? 12. Для какой певицы ка-
рьера в кино началась с нашего 
фильма «Журналист»? 14. Какой 
классик своими страшными новел-
лами сделал из Альфреда Хичкока 
мастера ужасов? 16. Параметр 
небоскреба. 17. Алкоголь под ра-
ки. 18. Коллега Гиппократа. 19. 
Сколько шерсти пошло в уплату за 
свининку из стихотворения «Волк 
и Лиса» Самуила Маршака? 20. 
Смертоносное ... 22. Как герои 
обращаются к ведущей в «Спо-
койной ночи, малыши!»? 23. Оце-
пенение от трагического известия. 
24. Подъемник с остановками по 
требованию. 25. Чертовское 
обаяние. 26. Какой профессор 

русской литературы сопровождал 
Анну Ахматову в ее поездке по 
Англии? 27. Республика вокруг 
Сыктывкара. 28. «... открою и про-
сто смою этот день». 29. Попугай 
в доме песенной Сары Барабу. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Исключи-
тельный чистюля» среди пушных 
зверьков. 2. Кто из сказочных 
героев трижды должен подумать 
перед принятием решения? 4. 
Причудливый зигзаг мысли. 5. 
Эстрадный патриарх Бельгии. 
6. Вечно колеблется. 7. «Музы-
кальный центр» героини коме-
дии «Леди на день». 13. Кто из 
патриархов советской эстрады 
первым исполнил гимн Крыма? 
14. Кем Андрей Жданов считал 
писателя Михаила Зощенко? 15. 
Кого в комическом дуэте «Новые 
русские бабки» играет Игорь Ка-
силов? 16. Для какого духового 
инструмента Вольфганг Амадей 
Моцарт сочинил четыре концерта? 
17. «Интимное освещение». 21. 
Грибной соус с ветчиной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «Абба». 8. 
Выбор. 9. Диана. 10. Вина. 11. Иртыш. 12. Матье. 14. По. 16. 
Высота. 17. Пиво. 18. Врач. 19. Клок. 20. Жало. 22. Тетя. 23. 
Ступор. 24. Лифт. 25. Чары. 26. Норман. 27. Коми. 28. Кран. 
29. Какаду. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдра. 2. Горыныч. 4. Бзик. 5. 
Адамо. 6. Маятник. 7. Патефон. 13. Богатиков. 14. Пакостник. 
15. Цветочек. 16. Валторна. 17. Полумрак. 21. Готард.
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(495) 777-02-82
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Вика МАЙОРОВА:
- Белую кожу, не тронутую загаром, 

красиво подчеркивает черный купальник 
с лифом-бандо. Прекрасный выбор!

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 
1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Настя МИРОШНИК, 
Ставрополь:

- Студентка. Занимаюсь 
спортом и люблю 
путешествовать. 

Изучаю психологию.

     МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 

ни одного номера 
«Комсомолки». 

Покупай и читай 
с удовольствием!
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ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск +1…+3 +12…+14

Колпашево +3…+5 +12…+14

Белый Яр +3...+5 +11...+13

Стрежевой +8...+10 +14...+16

ночью днем

Прогноз погоды на 19 сентября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 54%

Ветер - южный, 3 м/с

Восход - 06.58 Луна:
Закат - 19.28 растущая


